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н о ми т ь  
энергоресурсы

Еще в памяти зима 
1981—1982 годов, когда из- 
за низкого уровня воды в 
сибирских реках пред
приятиям области приш
лось огра^гичить потреб
ление электроэнергии. В 
трудных условиях заво
ды и фабрики дополни
тельно к плану сэконо
мили не.мало электро
энергии и тепла, успеш
но справились с пролз- 
юдственными задания
ми. Их опыт показал, 
что на ряде предприятий 
немалые резервы эконо
мии энергоресурсов. Кое- 
где без ущерба для про
изводства с.мохли сокра
тить их потребление на 
десять — двадцать про
центов.

Пример', рачительного 
отношения к энергоресур
сам и ' сего.дня подает 
коллектив производст
венного объединения
«Контур». Только за пер
вое полугодие сэконом
лено более 200 тысяч ки
ловатт-часов  ̂ электро
энергии. Переход на по- 
луавто.матическую сварку 
в среде углекислого газа 
в цехе № 1 помог объе
динению сберечь 79 ты
сяч киловатт-часов; еще 
на 20 тысяч киловатт-ча
сов сократился расход 
электроэнергии после 
усовершенствования про
цесса изготовления печат
ных плат в цехе № 11.

Берегут электроэнергию 
на Томском маном’етро- 
вом заводе, в управлении 
магистральных нефте
проводов Центральной 
Сибири: Ценный опыт
экономии тепла накоплен 
на тРм же манометровом 
заводе, в производствен
ных объединениях «Сиб- 
электромстор» и «Сибка- 
бель». Хороший пример 
показывают предприятия 
РЭУ « Т о м с к э н е р г о »  
ими Б этом году сэко
номлено 1.260 тонн ус
ловного топлива, 2,7 
миллиона киловатт-часов 
.электроэнергии. На сбе
реженном топливе выра
ботано около пяти лшл- 
лионов киловатт-часов 
электроэнергии.

К сожалению, есть 
предпри.чтия и организа
ции, где экономия энер
горесурсов до сих пор 
воспринимается не как 
обязательная цель, а как 
благое пожелание. Созда
ли комиссии по эконо
мии и успокоились. На 
таких предприятиях ре
альные меры бережли
вости часто не поднима
ются выше того, чтобы 
выключить днем све
тильник. На Томском за
воде керамических мате
риалов и изделий, на
пример, только за полго
да перерасход электро
энергии составил 1,4 
миллиона киловатт-часов 
— это пятая часть отпу
щенных лимитов. До сих 
пор на этом заводе при
меняются для обогрева 
электронагреватели ку
старного производства. И 
тепло здесь используется 
расточительно; ежегодно 
из-за повышенной темпе
ратуры обратной сетевой 
воды теряется более ты
сячи гигакалорий.'

Большой перерасход 
электроэнергии допуска
ют предприятия управ
ления водопроводно-ка- 
нализационнот-о хозяйст
ва, Туганский завод си- 
ликатно - строительных 
материалов.

Кончилось лето. Как 
использовали теплое
вре.мя года предприятия 
и организации областно
го центра? Многие кол
лективы провели боль
шой объем работ по под
готовке к отопительному 
сезону. Это—НИИ элект
ромеханики, объедине
ние «Котттур», радиотех
нический завод, прои.з- 
волственное объединение 
«Сибкабель», СПМК-106б. 
Вместе с тем десятки 
предприятий до первого 
сентября не сдали * свои 
системы теплоснабже

ния представителям те
пловой инспекции. Среди 
них — Томский электро
ламповый завод, ЖБК-40, 
завод керамических ма
териалов и изделий. Не
серьезно относятся к 
подготовке к зиме в объ
единении «То.мскавто- 
транср», территориа-льном 
управлении строительст
ва, тресте «Томсксель- 
строй».

Подготовка тепловых 
систем идет медленнее, 
чем в прошлом году. За
тягивают реконструкцию 
тепловых сетей Томский 
нефтехимический комби
нат, территориальное уп
равление строительства; 
медленно строит теплома- 
гистраль коллектив мо
бильного управления
строительства «Томск- 
электросетьстрой». В де
кабре прошлого года 
Томский . горисполком 
принял решение о строи
тельстве на ряде пред
приятий насосных стан
ций подмешивания. Это 
позволило бы экономить 
немало тецдовой энергии. 
Однако ни одна станция 
до сих пор не готова. 
Много тепла теряется на 
заводе крупнопанельного 
домостроения из-за того, 
что это предприятие не 
ввело в эксплуатацию па
ропреобразовательную ус
тановку.

Осталось совсе.м немно
го времени для заверше
ния предзимних работ. 
Надо помнить: плохое
теплоснабжение, перебои 
в подаче электроэнергии 

- это- потери иа произ
водстве, перерасход энер
гии, неудобства для лю
дей. Прошлый опыт сви
детельствует, что не, везде 
наладили стабильное
энергоснабжение. Если 
Восточные электросети 
(г. Асино) надежно обес
печило ют потребителей 
электроэнергией, то в 
Центральных электросе
тях допускают много от
ключений.

XXVI съезд партии, по
следующие Пленумы ЦК 
КПСС поставили задачу 
всемерного сбережения 
всех видов энергоресур
сов. Ведь, за малым ис
ключением, они невос
производимы. Да и добы
ча топлива с каиедьш го
дом дается все труднее: 
дальше на север шагают 
буровые вышки, глубже 
становятся шахты и карь
еры. Опыт передовых 
томских предприятий 
свидетельствует, что , при 
хозяйском отношении к 
делу можно сокращать 
потери тепла и электро
энергии, одновременно 
увеличивая выпуск про
дукции и улучшая ее ка
чество. Бережливость по
могает снижать , себестои
мость.

Часто препятствия на 
пути экономии — чисто 
психологические. На ряде 
предприятий руководите
ли и партийные органи
зации привыкли к тому, 
что электроэнергия отпус
кается с запасо.м, и ак
тивных .мер по ее сбере
жению не . принимают. 
Контроль за .использова
нием электроэнергии и 
тепла осуществляет энер
гонадзор. В этом году за 
расточительное расходо
вание энергоресурсов ош
трафованы десятки ру
ководителей и ответствен
ных специалистов, было 
отключено 87 установок, 
эксплуатировавшихся с 
нарушения.ми. Но подчас 
.меры, прини.чаемые пред- 
ставителя.ми энергонадзо
ра, запоздалые и слиш- 
ко.м мягкие: Вот и допу
скают перерасход из года 
в год одни и те же пред
приятия.

Контроль партийных 
комитетов, внедрение 
прогрессивных техноло
гий и процессов, нефор
мальное участие в походе 
за бережливость — вот 
главные составляющие 
экономии ценных ресур
сов.

Л У Ч Ш И Е  АВМЕ
Исполком областного Совета народных депутатов и 

президиум облсовпрофа рассмотрели итоги социалисти
ческого соревнования коллективов по производству ви
таминной травяной муки за вторую половину августа 
1984 года.

В П Е Р Е Д И  -  

БОЛЬШ ЕДОРОХОВЦЫ
Механизаторы совхоза 

имени Ленина лидируют в 
районно.м' социалистическо.м 
соревновании на жатве зер
новых. На 6 сентября хлеба 
в этом хозяйстве убраны с 
476 гектаров, средняя уро
жайность — 16,5 центнера
зерна. С первых дней жатвы 
успех сопутствует старейше
му ко.мбайнеру Большедоро- 
ховского" отделения Н. И. 
Панкратьеву, который отгру
зил из бункера своего ко.м- 
Оайна на ток уже около
2.000 центнеров хлеба.

Ь  совхозе имени Кировя, 
занимающе.м третье место в 
районном соревновании,
сол.ьше других на.молотилк 
зерна механизаторы Д. В. 
Беженарь и Г. И. Ворошап. 
л  вот хлеборобы совхоза 
«Комсо.молец» в последние 
дни несколько сбавили в 
тел{пах уборки зерновых. 
Это и привело к то.му, что 
по итогам работы за неделю 
они пере.местились с первого 
на четвертое место.

В. НШеОЛАЕВ.
Асиновский район.

РАЗДЕЛЬНО И НАПРЯМУЮ
Звено Александра‘Никола

евича Последова из , совхоза 
«Володинский» Кризошеин- 
ского района убрало рожь с 
716 гектаров своего подряд
ного поля. Наибольшего на
молота — 1.000 центнеров — 
добился молодой ко.мбайнер 
Л. Плютт.

Все рабо'гы этим коллек
тивом ведутся в ко.мплексе. 
Поля быстро освобождаются 
от СОЛО.МЫ, и на них сразу 
же выходят пахари. В на
стоящее время зяоь подн.чта 
на 629 гектарах. Благодаря 
слаженной работе коллекти
ва совхоз сдал на хлебо- 
прие.мный iiyHjCT 282 тонны 
зерна, засыпал на хранение 
180 тонн се.мян ржи.

В совхозе имени Свердло
ва успешно работает на 
уборке зерновых звено Е. Г. 
Епифанцева. С начала жат
вы и.м на.молочено около
6.000 центнеров зерна. Ве
дется его отправка государ
ству, готовится семенной 
фонд.

А. ДУТОВ.
Кривошеинский район.

Победителями в социалис
тическом соревновании при
знаны:

коллективы агрегатов
АВМ-0,65, выработавшие по 
600—1.170 тонн травяной му
ки

совхоза «Стрежевской»
.Александровского района 
(звеньевой В. Ф. Функ);

совхоза «Дубровский» Ко- 
жевниковского района
(звеньевой Г. Н. Иванов);

совхоза «Каргинский»
Каргасокского района
(звеньевой В. Е. Чупуров);

совхоза имени 60-летия 
СССР Чаинского района 
(звеньевой А. И. Михайлов
ский);

совхоза «Зырянский» Зы
рянского района (звеньевой 
А. Т. Ребров);

совхоза «Мирный» То.ч- 
ского района (звеньевой

П. А. Сорокин);
коллективы агрегатов

АВМ-1,5, выработавшие по 
800—1.210 тонн травяной му
ки

совхоза «Заветы Ленина» 
Кожевниковского района 
(звеньевой С. А. Соловьев);

птицефабрики «Туганская» 
То.мского района (звеньевой 
А. К. Малюгин);

совхоза «Чажектовский» 
Колпашевского района
(звеньевой Н. В. Пашко-в- 
ский);

совхоза «Комсомолец»
Асиновск,ого района (звень
евой Г. С. Догадов);

колхоза имени XXIV съез
да КПСС Шегарского района 
(звеньевой Г. И. Каральни- 
ков);

совхоза «Молчановский»
Молчановского района
(звеньевой А. И. Гылкр).

Политбюро ЦК КПСС рассмотрело на 
очередном заседании вопрос о внедрении 
в народное хозяйство автоматических 
роторных и роторно-конвейерных ли
ний.

Как отмечалось на заседании, широ
кое внедрение таких автоматических 
линий, характеризующихся точностью, 
устойчивостью и непрерывностью тех
нологических процессов, дает возмож
ность резко повысить уровень интенси
фикации промышленного производства. 
Обеспечивается значительный рост про
изводительности труда, сокращение 
производственных площадей, высвобож
дается большое количествЬ персонала, 
улучшаются условия труда работающих. 
Опыт использования роторных и ротор
но-конвейерных линий подтверждает 
высокую результативность их примене
ния и необходимость активного внедре
ния в штамповочном, литейном .и ме
тизном производстве, в ряде отраслей 
машиностроительной, химической и пи
щевой промышленности.

Учитывая высокую экономическую 
отдачу и социальный эффект примене
ния этого вида прогрессивной техники. 
Политбюро поручило Госплану СССР, 
Государственному комитету СССР по 
науке и технике. Академии наук СССР

и соответствующим министерствам и 
ведомствам разработать задания по ее 
внедрению в производство, которое дол
жно осуществляться при самом актив
ном участии научных и производствен
ных коллективов страны. Партийные 
организации призваны осуществлять за 
этой работой постоянный контроль.

Учитывая, что в мае 1985 года будет 
отмечаться тридцатилетие со дня подпи
сания Варшавского Договора, Полит
бюро ЦК КПСС одобрило мероприятия, 
которые намечается провести в Совет
ском Союзе в связи с этим крупным 
политическим событием. При этом бы
ло подчеркнуто. что существование 
Варшавского Договора неотделимо от 
последовательного згпрочения единства 
и сплоченности социалистических стран, 
совместного противодействия агрессив
ной милитаристской политике США и 
их союзников по НАТО, от обеспечения 
мира и безопасности в Европе и во 
всем мире.

На заседании Политбюро ЦК КПСС 
обсужден также ряд других вопросов 
дальнейшего развития политического и 
экономического сотрудничества брат
ских стран социализма, внешней и 
внутренней политики Коммунистиче
ской партии и Советского государства.

У К А З
П р е з и д и у м а  B e p x o h i o t o  С о в е т а  Р С Ф С Р

о проведении очередных выборов народных заседателей районных 

(городских) народных судов РСФСР

в связи с истечением в 
октябре-ноябре 1984 года 
полно.мочий народных засе
дателей районных (город
ских) народных судов 
РСФСР Президиум Верхов
ного Совета Российской Со- 
ветсгсой Федеративегой Со- 
пиа.листической Республики 
постановляет:

Советов автономных респуб
лик, исполнительным коми
тетам краевых, областных. 
Московского и Ленинград
ского городских Советов на
родных депутатов, испо.чни- 
тельным комитетам Советов 
народных депутатов авто
номных областей и автоном
ных округов провести оче
редные выборы, иародньрс

заседателей районных (го
родских) народных судов 
РСФСР в октябре-ноябре 
1984 года.

Председатель Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

М. ЯСНОЕ
Секретарь Президиума 
Верховного Совета РСФСР 

X. НЕПШОВ
Москва, 6 сентября 1984 г.Президиу.мам Верховных

На 7 сентября зерновые и  зернобобовые скошены с 27 процентов посевных 
площадей, а обмолочены—■ с 22, ежедневная прибавка на косовице и обмолоте 
составляет 2 процента. Если вести уборку такими темпами, то потребуется еще 
как миниум 35 дней
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Высоких результатов 
добиваются в эти дня
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животноводы Маложи- 
ровской молочнотоварной 
фермы совхоза имени 
Кирова Асиновского рай
она. Суточная продукт 
тивность дойного с.тада 
составляет сейчас 8,1 ки- 
-тограмма. Ото на четы- 

'• - реста граммов больше,
чем в сентябре прошло
го года. Еще выше пока- 

„ затели у передовых дся-
I рок Ефросиньи Алек-

, . саидровой, Зинаиды Кон-
гт'знтиновой, Альдоны 
Уфандеевой и Тамары 
Розгиной. Каждая из 
них получает в среднем 
от коровы по 9—10 КИЛО- 

,•* грам.иоз молока в день.
Б основе успеха мало- 

жировцез — четкое кор
мление дойного стада зе
леными кормами, беспе
ребойную подвозку кото
рых обеспечивают спе
циально выделенные для 
э-сй цели механизато
ры. F этот сложный, пе. 
рехоаный к стойловому 
го.держакото период жи
вотноводы фермы еще 
больше уси.дили вии.ма- 
пие кормлению жи
вотных п соблюдению 
распорядка дня.

Фото Е. Лисицына. 
Асиновский район.

x i t  п я т и л е т к а :;

УЩа т р е в о г
звучит сегодня в высказываниях руководителей стройки. Повод для тревоги —  критическое поло
жение дел на объектах сооружаемого производства формалина

в штабном кабинете висит све
женькая «молния»: «По итогам
работы за август победителями 
социалистического соревнования 
признаны: среди строителей. —
коллектив СМУ-14 «Химстроя», 
среди монтажников — МСУ-46 
«Проммехано.монтажа». Поздрав
ляем передовиков с большой 'тру
довой победой!»

С этой праздничной нотки на- 
'чинается очередное заседание 
штаба. Начальник управления 
«Химстрой» П. I'. Пронягин вру
чает представителям подразделе
ний переходящие Красные знаме
на обкома КПСС, а потом — пер
сонально отличившимся рабочим 
и инженерам — денежные пре
мии в аккуратных конвертах. Ап
лодисменты, улыбки... Несколько 
минут разрядки, так необходимой 
строителям в их напряженных 
буднях.

— А  теперь, — говорит Петр 
Георгиевич, — если есть у вас же
лание поприсутствовать на нашем 
совещании, посмотреть, как на
чальники дерутся между собой, — 
милости просим.

Оценив шутку и сдержанно по
смеявшись, рядовые строители 
расходятся по объектам. Остают
ся те, кто непосредственно руко
водит стройкой, отвечая за от- 
делыгые ее ключевые участки, 
кто в совокупности образует ее 
штаб.

В последних словах начальника

«Химстроя» нет ни малейшей ри
совки: штаб не делает секретов из 
своей работы. Все, что делается 
сегодня на сооружении производ
ства формалина, делается с такой 
степенью гласности, которой 
ТНХК, пожалуй, еще не знал. От
ношения здесь обнажены беспо
щадно, и ни для кого не секрет, 
по чьей вине сдерживаются тем
пы работ и кто из-за этого стра
дает, как не секрет и довольно 
суровые разногласия между глав
ными участниками возведения 
завода—заказчико.м, ген- и суб
подрядчиками.

Сама жизнь заставила строи
телей давно уже отказаться от 
валового показателя — объемов 
строительно-монтажных работ в 
денежном выражении. Сегодня в 
ходу один критерий:, сделал ли 
ты, что тебе поручалось, открыл 
ли фронт работ для смежников, 
ответственных за следующую опе
рацию. И вот — беспристрастный 
перечень тематических позиций, 
предназначенных к вьшолнению 
на следующую неделю.

СМУ-5 — сделано все. СМУ-11— 
есть задолженность, один вид ра
бот. СМУ-13. СМУ-14. СУ-16 —
в графике. Опытный завод трес
та «Пром.механомонтаж* провалил 
программу выдачи металлоконст
рукций. Трест «Сибтехмонтаж» из 
четырех позиций реализовал три. 
У КС Нефтехима из тридцати 
трех... семь!

Начинается «разбор полетов».
П. Г. Пронягин:
— Два месяца везут шины и 

шкафы вентиляции на здание 
29! Мне говорят: склады закрыты, 
выдача ' материалов не произво
дится. Что ж, я буду ходить, вы
яснять отношения между двумя 
прорабами?

— Шины выданы, Петр Георги
евич, — поправляет кто-то из 
представителей заказчика.

— Мы их не получали, — сле
дует быстрый ответ субподрядчи
ков.

Пронягин взрывается:
— Ну вот, я и слушаю эту 

торговлю два месяца! У меня ру
ки чешутся Позвонить товари
щу Матвееву, в областной народ
ный контроль, пусть своими си
лами разберется, кто здесь врет.

...Жесткость оценок не всегда 
соответствует их точности, ' одна
ко в сложившейся ситуации точ
нее не скажешь. Службы заказ
чика нефтехимического комбина
та, несмотря на солидный опыт 
сооружения предыдущих произ
водств — полипропи.дена и мета
нола, — все еше не вышли' на 
необходимый уровень руководст
ва стройкой. Строительство заво
да формалина показывает это со 
всей очевидностью. Где, на каком 
еще объекте было такое, чтобы 
строители подгоняли своих заказ
чиков? На формалине — это нор
ма отношений с самого начала 
работ. Еще год назад на страни

цах нашей газеты выступил на
чальник комплекса В. Л. Сперан
ский, он предупреждал: будет ту
го,' если нефтехимики не оста
вят надежно занятую ими пози
цию пассивных наблюдателей... В 
марте, в дни Всесоюзной журна
листской летучки на ТНХК, эта 
тема вновь встала со всей остро
той. Наконец 26 августа Илья 
Черный, начальник СМУ-11 «Хим
строя», заявил с газетной полосы: 
«Третий комплекс: угроза срыва!» 
Кажется: куда уж дальше? Но не
обходимого напряжения на пло
щадке так и не создано. Необхо
димого ire только стране, ожидаю
щей ценный химический про
дукт, но и коллективу генподряд
ного управления «Химстрой»,. на
бравшего сейчас такие обороты, 
что, кажется; любая задача, лю
бое дело по плечу, дайте только 
работу.

Позволю себе процитировать 
официальное письмо, направлен
ное руководителя.ми штаба строй
ки в адрес сразу трех минист
ров, чьи ведомства больше всегг 
причастны к созданию ТНХК:

«Положение дел на строитель- 
■’ тве третьего пускового комплек- 
'■а по-прежнему остается крити
ческим... Заказчик не завершил 
кот11Плектацию оборудованием не 
только В' июле, как это предус
матривалось графиком, но и в ав
густе. Особенную тревогу вызы
вают комплектация и монтаж 
технологических трубопроводов

главного корпуса. Из 863 линий 
остаются неукомплектованными 
452... Отстают от графика рабо
ты, выполняемые подразделения
ми Минмонтажспецстроя СССР... 
Совершенно прекращены работы 
на объектах производства карба
мидных смол, где монтажники 
этого министерства обязаны осво
ить нынче 1.730 тысяч рублей... 
Считаем необходимым направить 
на площадку ответственного пред
ставителя Минмонтажспепстроя, 
способного коренным образом из
менить обстановку...»

Последнее предложение ■— на
счет присылки ответственного 
представителя — нужно рассмат
ривать как крайность. На строй
ке есть люди, располагающие до
статочной полнотой власти и спо
собные навести порядок. Нужно 
только, чтобы и власть свою, и 
способности , они использовали 
полной .мерой. Только тогда ис
чезнет чувство тревоги, предваря
ющее контро.дьные сроки сдачи 
объекта, только тогда перествн”т 
.мелькать тяжкие слова типа 
критическое положение» «срыв», 

только тогда .можно будет сг<а- 
■зать, что множестве организаций, 
занятых на Кефтехиме, составл.ч- 
ют единый кол.гектив.

А единство совершенно неебхо- 
.ди.мо перед лицом тех испы
таний, что ож.идают создате''ей 
ТНХК в конце этого года и далее 
— в'1985-м, в 1986-м...

В. ЛОЙША.
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Партийная жизнь : рзгководство комсомолом

« Н е  р а з д е л я т ь
на еноиж и нужиж»

Открытое партийное соб
рание в совхозе «Авангард» 
Кожевниковекого района на
чалось в 10 часов вечера. 
Напряженное время сейчас 
в селе, однако и тема собра
ния важная. Ко.\1М5тзистьг 
обсуждали поставов.дение 
ЦК КПСС о дальнейшем 
улучшении партийного ру
ководства комсомолом.

Совхоз «Авангард» — один 
из самых крупных в районе, 
в больших селах Базой и 
Батурине есть восьмилетние 
школы, дома культуры, биб
лиотеки. Много молодежи в 
совхозе, на ко.мсомольском 
учете — 65 парней и деву
шек. Их вклад в общую ра
боту заметен. То, что «Аван
гард» был в числе победите
лей ударного месячника по 
заготовке кормов, одним из 
первых приступил к уборке 
зерновых — а урожай выра
щен, какого не было лет де
сять, — комсомольцы могут 
уверенно отнести и на свой 
счет.

Итак, есть 65 молодых, 
крепких людей, есть два- 
освобожденных работника — 
комсорг и инструктор по 
спорту, в  то же время и до
кладчик — секретарь парт
кома И. В. Дубровских,—и 
выступавшие сетовали на 
слабое влияние комсомоль
ской организации в селах, 
пассивность молодежи. Об
мечалась отличная работа 
комсомольцев Василия Шев
цова, Ильи Лопухина, Юрия 
Казанцева, Натальи Лука- 
шук. Но немало и тех, кто 
может прогулять, прийти на

работу нетрезвым. Б каждом 
трудовом подразделении 
совхоза есть молодежь. А 
Комсомольске - молодежного 
коллектива — ни одного. Ре
шили комсомольцы пост
роить стадион. И не сумели 
вьшолнить на.меченное, хотя 
у многих техника, что назы
вается, в руках. Не сумели 
потому, что не вышли орга
низованно на субботник. 
Есть в комитете ВЛКСМ 
спортинетруктор, а собрать 
команду для участия в рай
онных соревнованиях — 
проблема. Вот такие пара
доксы в «Авангарде».

Эти факты приведены 
здесь для понимания серьез
ности CHTyanj'fM, а не потому, 
что коммунисты на собра
нии только и занимались 
тем, что критиковали моло
дых. Они думали сообща, 
как изменить положение. 
Ведь и партком почти от
странился от работы с ком- 
co.vroflOM, в трудовых кол
лективах тоже не уделяют 
воспитанию смены должно
го внимания. Многие руко
водители даже не знают 
толком, кто из молодых — 
комсомольцы.

Часто меняются комсо
мольские секретари. Редко 
бывают в «Авангарде» ра
ботники Кожевниковекого 
райкома ВЛКСМ. Об ответ
ственности старшего поколе
ния за воспитание молодежи 
взволнованно говорил на 
собрании председатель Ба- 
зойского сельского Совета 
А. Н. Багрянский: «Равно
душными мы стали, товари

щи, Обвиняем нередко мо
лодых в пассивности, без
различии, а во .многом вино
ваты сами. Не вдруг все это 
произошло, а постепенно. От 
невнимания старших, в пер
вую очерюдь нас, коммуни
стов, случаются такие пере
косы. Никогда нельзя забы
вать о своей ответственности 
за младших, нельзя делить 
детей на своих и чужих. 
Взрослый в совхозе может 
вьтить, прогулять, скверно- 
словить-^и все это на глазах 
у детей. А дурной пример 
заразителен».

Собрание наметило, что 
нужно сделать в первую 
очередь, чтобы оживить ра
боту комсомольской органи
зации совхоза. Вместе с сек
рета ре.м парткома новый 
комсорг Г. Савошкина соста
вила план работы комитета 
комсо-мола. Решено создать 
ко.мсомольско - молодежные 
коллективы, дважды в ме-- 
сяц проводить рейды «Ком
сомольского прожектора», 
организовать молодежную 
страничку в местном радио
вещании... На заседаниях 
парткома предложено зас
лушивать отчеты членов ко
митета комсомола, молодых 
коммунистов, в сеть комсо
мольского просвещения на
правлены самые опытные 
пропагандисты. Коммунисты 
просили райком ВЛКСМ 
оказать помохць новому со
ставу комитета комсомола 
«Авангарда»,

Т. ДРОЗДОВА.
сотрудник областной га
зеты «Молодой ленинец».

ШШ';

f :

ш

ш

* «<

М о н т а ж н и к и  бригады 
В. Сорочинского из СМУ-7 
управ.тения «Химстрой»
возводят жилой комплекс в 
селе Воронине Томского 
района. Здесь будут жить 
животноводы. Строители ре
шили до конца года сдать в 
эксплуатацию пятнадцать 
двухквартирных пане-льных 
домов с надворными по
стройками и благоустройст
вом.

НА СНИМКАХ: А. Гаев
ский, В. Сорочинский, в. За- 
городнев, М. Кабиров; новая 
улица села.

Фото Е. Лмсицьгаа,

По следам наших выступлений

«  ВОКРУГ РАЙИСПОЛКОМА »
Исполком Кожевниковекого районного Совета народных де* 

путатов,  как сообщил его председатель Б. В. Иванов, 31 июля 
обсудил статью  « В о к р у г  райисполкома», опубликованную  в га
зете 21 июля. Исполком признал статью правильной. За непри
нятие до лж ны х мер по благо устрой ству  райцентра председате
лю исполкома Кожевниковекого сельского Совета объявлен вы
говор, указано на неудовлетворительную  работу  по благо устрой 
ств у  руководителям райпо (Н. М. Дорофеев), отдела куль -
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НОВЫЕ УЛИЦЫ СЕЛА

туры райисполкома (В. И. Поздняков), СУ-20

(Е. Ф .  Буцэнко).  ПМК-821 (А. И. Тузиков).  Отмечена недоста
точная работа районной комиссии по благо устрой ству  (предсе
д а те ль  —  заместитель председателя райисполкома К. Д. Дани
лова).

Работа по благоустройству  райцентра продолжается.  Ведется 
ремонт дороги по пере улку  Первомайскому, проведена подсып
ка гравия по улицам Гагарина и Комарова. Грейдируются у л и 
цы и переулки. В ближайшее время начнутся работы по бла
го устр ой ств у  центральной площ ади —  у  памятника В. И. Ле
нину.

Райисполком у становил более строгий контроль за работой 
исполкома Кожевниковекого сельского Совета и предприятии 
по б лаго устрой ств у  райцентра.

Отмечая, что исполком оперативно обсудил пу бликацию  га
зеты, редакция вместе с тем выражает недоумение: почему,
чтобы сообщить об этом в областную  газету, понадобился поч
ти  месяц?..

ФОНД РАБОЧЕЙ 
СОЛИДАРНОСТИ

КЕМ ЕРОВО. 5 сен
тября. (Корр. ТАС С ). 
Делом крепят междуна
родную рабочую соли
дарность шахтеры Куз
басса, решившие оказать 
материальную поддерж
ку бастующим горнякам 
Великобритании.

Сегодня утром тру
дящиеся шахты «Бай- 
даевская» доложили о 
добыче за минувшие 
сутки 6 тысяч тонн УГ
ЛЯ, что значительно 
превышает п.чановую 
норму. Всю заработную 
плату за сутки ударно
го труда они решили 
перечислить в фонд по
мощи британским шах
терам, которые ведут 
мужественную борьбу 
за право на труд и на 
жизнь. Нанвысшую 
производительность в 
ходе вахты солидарнос
ти показали коллекти
вы комплексных меха
низированных бригад 
А . Пластуненко и 
Р. Шмидта.

Митинги солидарнос
ти с бастующими зару
бежными собратьями 
прошли также на шах
тах «Распадская», «С е 
верная».

АДРЕС
НОВОСТЕЙ

ГПЗ -5

Программа

стала «легче»
Программа выпуска 

подшипников в этом го
ду стала «легче» по весу 
на 1.300 тони. Заводу 
удалось резво снизить 
нормативный расход ме
талла. В настоящее вре
мя на предприятии раз- 
рабатьшается план тех̂ - 
нических мероприятий, 
обеспечивающий допол
нительную экономию 
сырья. Производство ко
лец одного из массовых 
и крупногабаритных
подапипников переводит
ся на автоматическую 
линию Л-408. Здесь бу
дет применяться мало
отходная технология. 
Кольцо другого массово
го подшипника нересга- 
кут вытачивать из куз
нечной заготовки, а бу
дут отрезать от специ
альной трубы.

Вора-^ценное

с ы р ь е
Коллектив завода от

носится к технояогиче- 
(ясой воде как к ценно
му сырью. За последние 
годы многое сделано для 
рационального испольво- 
вания водных ресурсов. 
Сейчас из городского во
допровода завод берет 
только 10 процентов рас
ходуемой воды. Почти 
60 процентов поступает 
из системы оборотного 
водоснабжения. Осталь
ные 32 — из тех-
н и ч е с к о г о  водовода. 
Это позволяет не толыю 
экономить средства, но и 
беречь окружающую
среду.

Все стоки поступают 
на очистные сооружения. 
На филиале завода запу
щена в эксплуатацию 
станция биологической 
очистки стоков. Введена 
в строй и маслогенера« 
торная станция для очи
стки отработанных ма
сел. Таким образом ре
шается вопрос повторно
го использования сма
зочных материалов. Про
изводительность станции 
— две тонны масла в 
сутки.

Продукция—

на ВДНХ СССР
На ВДНХ СССР от

крылась выставка < Ав
топром-84». Значительное 

■ место в этой отраслевой 
тематической экспози.*

дии занинает раздел 
«Достижения и перспек
тивы развития подшип
никовой промышленно
сти». В выставке участ
вуют и томские подшип- 
никовцы. Демонстриру
ется, в частности, авто
мат собственного произ
водства для обработки 
отверстий колец подшип
ников. В другом томском 
автомате, представлен
ном на ВДНХ, использу
ются ультразвук, зльбо- 
ровые вставки — он 
предназначен для шли
фования дорожек каче
ния внутренних колец 
приборных подшипни
ков диаметром 3—б мил
лиметров. Сортировочно
комплектовочный авто
мат — тоже детище за
водских рационализато- 
1ЮВ. Он помогает сорти
ровать кольца по диа
метру и комплектовать 
подшипники с заданным 
радиальньпй зазором.

Экспонируются также 
несколько типораз меров 
томских подшипников 
повышенной грузоподъ
емности.

Наступление

на ручной труд
Ведется планомерное 

наступление на ручной 
труд, и прежде всего — 
на вспомогательных
операциях. За послед
ние годы в цехах появи
лось немало уникальных 
автоматов, сконструиро
ванных заводскими спе
циалистами. Недавно в 
автоматно-токарном це
хе смонтирована транс
портная система на по
точной линии обработки 
крупногабаритных ко
лец. Она COCTOJ» из 
пневматического подъем
ника и гравитационных 
наклонные лотков. Но
вая система позволяет 
значительно снизить до
лго ручного труда на 
вспомогательных опера
циях по подъему и пере- 
мепденик) тяжелых ааго- 
товок и колец.

Ищут резервы
Е бригаде токарей 

В. П. Амелина, работаю
щей по единому наряду, 
постоянно ищут резервы 
повьоления производи
тельности труда. Этот 
показатель за последние 
три года вырос на 13,4 
процента. _ Значительно 
сократился "брак, на 9 
процентов снизилась 
трудоемкость. Например, 
при рассверливании
внутренней конической 
части валика обработка 
производилась на токар
ном станке с ручной по
дачей. Бригада предло
жила соединить заднюю 
бабку станка с суппортом. 
И сверлильные работы 
стали производиться с 
механической подачей. 
На этой операции произ
водительность труда воз
росла на 38 процентов. 
Опыт бригады В. Л. 
АмеЛина обобщен и 
предложен к внедрению 
другим бригадам тока
рей.

Т. ПРОЦЮК.

в  январе в газете «Со
ветская Россия» были 
опуб.янкованы социалис
тические обязательства 
трудящихся ордена Октя
брьской Р е в о л ю ц и и  
г. Томска на 1984 год, 
главным пунктом которых 
было вьшолнить план че
тырех лет пятилетки по 
объему промышленного 
производства к 23 декаб
ря при полном соблюде
нии договорных обяза
тельств по поставкам. Ма- 
нометристы прилагают 
все усилия, чтобы сполна 
вьшолнить намеченное, 
внести весомый вклад в 
общее дело томичей.

„JMapK Борисович Бердичев
ский, директор завода, поблагода
рил собравшихся за то, что в 
полном объеме и своевременно 
выполнены в августе и за во
семь месяцев обязательства по 
поставкам.

— А сейчас, — предложил он, 
— оперативно проведем заседа
ние штаба. Что сделано за эту 
неделю?

Так еженедельно подводятся 
итоги работы предприятия по 
важнейшему показателю.

Начальник отдела сбыта Г. И. 
Устюжанин назвал сроки отправ
ки приборов в Польскую Народ
ную Республику, отечественным 
потребителям. Гидравлические, 
аммиачные, судовые... Особая ста
тья —- приборы для агропромыш
ленного комплекса.

Директор предложил в ближай
шие дни рассмотреть специфика
цию заказов на четвертый квар
тал.

На манометровом сложилась 
четкая и действенная система 
контроля за работой цехов, отде
лов, особенно материально-техни
ческого снабжения и сбыта.

Основа ритма —  
соревнование

Рассказывает директор завода 
М. Б. БЕРДИЧЕВСКИЙ:

— Конечно, опыт накапливал
ся не один год. Прежде чем на
звать организационные и техни
ческие решения, «скажу о психо
логическом настрое. Что значит 
выполнять сполна обязательства 
по поставкам? Надо обеспечить 
более чем 2 тысячи потребите
лей, а это свыше 3,5 тысячи ти
поразмеров манометров, направ
ляемых в их адрес. Трудно? Чрез
вычайно!

Прежде всего важно поверить в 
реальность задуманного. 
«льготные» проценты и ^сейчас 
остаются. Запланированный нам 
уровень — 97,3. Но партком за
вода, хозяйственные руководите
ли взяли ответственность на се
бя и убедили коллектив, что вы
полнять договоры и заказы на 
100 процентов — значит блюсти 
государственные интересы.

Вплотную заниматься пробле
мой поставок мы начади давно— 
лет десять назад. Около пяти лет 
потратили на то, чтобы создать 
систему работы с потребителями 
нашей продукции. Дело это не 
простое. Первое, чего мы доби
лись, — укрупненные поставки. 
Если в середине семидесятых го
дов отгружали манометры в сот
ни адресов, то теперь основной 
поток приборов идет на базы тер
риториального снабжения.

Завод наш многие годы ста
бильно выполняет планы по то
варной продукции и реализации. 
Но главное всё же — вьшолне- 
яие обязательств по поставкам. А 
эти обязательства мы выполняли 
раньше на 94—-95 процентов. Меж
ду прочим, к, такому уровню 
многие просто привыкли и не ве
рили, что можно отгрузить потре
бителю в-сроа-все* вплоть до по

следнего прибора, оговоренного в 
заказе-наряде. И этот год для нас 
стал переломным. На 100 процен
тов мы вьшолнили план поста
вок в первом квартале, зате.м во 
втором и за восемь месяцев в це
лом.

Должен заметить, что условия, 
в которых завод работает, со вре
менем не становятся более благо
приятными. Снабжение не улуч
шилось, наоборот, ряд наших по-

Дисциплина поставок

Те коллективы, которые срыва
ют планы поставок (хотя такое 
теперь бывает редко), не остают
ся в тени: для таких сообщений 
есть специальный стенд.

Мы решили в коллективной ор
ганизации труда пойти дальше 
создать крупные коллективы на 
базе производственных участков 
с замкнутым технологическим 
циклом. С сентября действуют 
пока шесть таких бригад, в том

нические работники.
Заседания штаба по подведению 

итогов работы по поставкам про
водятся регулярно. Эта простая 
мера дает многое. Во-первых, 
дисциплинирует средний команд
ный состав, сотрудников отделов.

' Раньше, бывало, приходилось на
званивать, упрашивать доделать 
это, другое. Сейчас смотрим друг 
другу в гла?а: тут юлить не при
ходится. Тем более что строгим

стижение в ходе разверн5Щшего- 
ся на предприятии соревнований 
за достойную встречу 40-летия 
Победы.

Рабочие, мастера теперь при
выкли делать то, что нужно, а не 
то, что выгодно. Характерно, что 
в ходе этой психологической пе
рестройки не пришлось кого-то 
наказывать материально или а 
административном порядке.

Давно уже пример о6язатель«

Все заказы-в срок!
Из опыта работы коллектива Томского ордена Октябрьской Революции 

манометрового завода по в ы п о л н е н и ю  д о г о в о р н ых  обязат ел ьст в
ставщиков, ранее работавших 
стабильно, стал срывать поставки. 
Вот свежий пример. Мы до сих 
пор еще не получили стальной 
ленты за второй квартал. А  из 
этой ленты делают стрелки для всех 
типов манометров. Прибор же не 
выпустишь без нее! Срываются 
поставки шлифованной нержаве
ющей стали — мы ее называем 
«серебрянкой».

Каждьш год сокращается чис
ленность работающих на заводе. 
Скажем, за пять последних лет 
она сократилась на девять про
центов, в то время как объем 
производства товарной продукции 
вырос на 15 процентов.

Уровень выполнения поставок 
зависит от работы всего коллек
тива. И все, что идет на пользу 
производству, благотворно сказы
вается на выполнении договоров. 
Здесь ваягны точное планирова
ние и оперативная работа служ
бы снабжения, живое социалисти
ческое соревнование и оператив
ный контроль.

С этого года мы даем задание 
цехам в строгом соответствии с 
планом поставок. И ведем посто
янный жесткий контроль за про
изводством. В учете неоценимую 
помощь оказывает вычислитель
ный центр. Благодаря оператив
ной информации сразу видим, по 
какой позиции допущен сбой, на 
каком участке.

При срыве поставок материа
лов активно работаем с поставщи
ками, часто приходится искать 
замену. Вот 'недавно из-за не
хватки «серебрянки» пришлось 
делать детали из другого метал
ла и покрывать их хромом. Для 
нас это дополнительные издерж- 
кк, увеличение доли ручного 
труда, потеря темпа, но иного вы
хода нет. Если мы сорвем постав
ки, нас оштрафуют и потери бу
дут намного больше. Да и нельзя 
забывать о потребителях: у них 
убытки будут еще больше: ведь
турбоагрегат или котел без на
ших приборов не запустишь.

Основа ритмичной работы по 
поставкам —■' социалистическое 
соревнование. Это самое главное. 
Б условиях внутризаводского со
ревнования записано, что только 
стопроцентное выполнение зака- 
.зов дает право занимать классные 
места.

Условия соревнования на заво
де составлены так, что цех, не 
выполнивший задание по номен
клатуре, лишается премии. Даже 
если все другие показатели пере
крыты. Передовой коллектив пре
мируется бесплатными туристиче
скими путевками. Это скорее по
ощрение морального порядка. Не
давно, например, работники седь
мого инструментального цеха ез
дили в Кемеровскую область, а 
пятый сборочный — па теплохо
де по Томи. Информация о побе
дителях соревнования- появляется 
еясенедельно в «молниях», возле 
проходной, о них рассказывают 
aaBogcKaji.j№aoroTi£paacK<i,-ja радио.

числе в цехах №№ 3 и 12. В 
крупных коллективах проще кон
тролировать выполнение заказов.

И еще одна мера, которая, ду
мается, очень эффективна. Обра
зован совет бригадиров при ди
ректоре завода. Это значит, лю
бое решение подписывают два ли
ца — директор и председатель со
вета бригадиров. Решения в этом 
случае приобретают силу приказа.

Иногда, хотя продукция и го
това, предприятие не могло ее от
править — железнодорожных 
контейнеров не хватало. Мы эту 
проблему решили, организовав 
участок хюмонта контейнеров. Не
редко даже берем у других орга
низаций «больные» контейнеры и 
сами восстанавливаем.

Сейчас разраба’̂ хваем новую 
задачу для ЭВМ по контролю за 
поставками. Обязательность по
ставок, ставшая правилом и при
вычкой, — путь к экономии ре
сурсов в масштабах государева. 
В таком случае предприятия пе
рестанут заказывать «свои» ресур
сы. машины, приборы с запасом.

Мы укрепляем длхгтельные ста
бильные связи со своими потре
бителями. За счет укрупнения по
ставок их не растеряли, наоборот, 
укрепили, так как точность в 
сроках поставок гарантировала 
выполнение договорных обяза
тельств. Сейчас примерно, три 
четверти поставок идет по пря
мым хозяйственны.м договорам, 
заключенным на пять лет.

Высокая цель
Начальник отдела сбыта Г. И. 

УСТЮЖАНИН:
— Сбыт — дело творческое. Кто 

думает, что сотрудники крупного 
подразделения делают лишь ме
ханическую работу, то есть прос
то отправляют то. что изготовили 
заводские цехи, конечно же, оши
бается. Именно нешаблонный под
ход к выполнению обязанностей 
позволил нам добиться опреде
ленных успехов.

То, что укрупненные поставки 
— полезная .мера, знают все. Ко
личество потребителей как бы со
кращается, так как поставки идут 
через базы. Количество адреса
тов у нас уменьшилось на одну 
треть. Увеличились контейнерные 
поставки, расход ящиков в связи 
с этим сократился со 150 тысяч в 
год до 30 тысяч. И экономятся 
десятки тысяч рублей.

Наш отдел сбыта—хозрасчетный. 
Напомню, что отдел и цех упа
ковки составляют сейчас единое 
целое. Раньше цеху, в общем-то, 
было безразлично, когда и какую 
продукцию надо упаковать. Кол
лектив получал премию за общий 
объем работ. В настоящее время 
Б первую очередь отправляется 
продукция согласно, заказам.

С сентябрю все бригады цеха 
переводятся на хозяйственный 
расчет, то есть им планируются 
фонд заработной платы, снижение 
плановых издерхжек. В состав 
бригад' ввозятся щгженерно-тех-

арбитром выступает директор 
предприятия.

Конечно, приятно, что исчеза
ют «толкачи». Все чаще в адрес 
завода приходят телеграммы та
кого содержания, как, например, 
из Одессы, с завода кислородно
го машиностроения: «Благодарим 
за досрочную отгрузку маномет
ров. Надеемся на дальнейшее 
тесное сотрудничество».

Начальник отдела материально- 
технического снабжения В. Р. 
МАРТЫНКО:

— Мало хорошо разобраться в
вопросах ̂  снабжения, чтобы обес
печить ритмичную работу пред
приятия. Снабженец долж ^ быть 
хорошо осведомленным во всех 
вопросах производства, знать тех
нологию. Это имеет и чисто пси
хологическое значение: если
служба снабжения знает положе
ние в цехах, ни один из линей
ных руководителей не сможет оп
равдать свою нерасторопность.

Помню такой случай. Началь
ник одного из цехов заявил: «Цех 
через день остановится из-за от
сутствия латунной ленты». Мы в 
запасе имели бронзовую лен
ту и предложили ее взамен, 
что допускается техническими ус
ловиями. Начальнику цеха ниче
го не оставалось, как согласить
ся. Но детали из бронзы появи
лись на конвейере лишь через не
делю после тревожных заявок. 
•Значит, запас был! А  к тому вре
мени мы уже получили недоста
ющую латунь.

Нам приятно работать с такими 
предприятиями, как Магнитогор
ский металлургический комбинат, 
который всегда выполняет свои 
обязательства по поставкам. Мы 
всегда уверены, что оттуда вовре
мя придет металл. А вот Злато
устовский металлургический за
вод, московский «Серп и молот», 
Белорецкий металлургический 
комбинат постоянно ставят нас в 
трудное положение.

Заместитель нача.льника пятого 
сборочного цеха В. И. Павленко:

— К плану поставок на заводе 
относятся очень серьезно. Это уже 
заметно по атмосфере, которая 
царит на совещаниях штаба по 
поставкам. Начальники служб, це
хов очень тщательно к ним гото
вятся, замечания заносятся в спе
циальный протокол, исполнение 
их строго контролируется. Номен
клатурные задания, их выполне
ние учитываются при подведении 
итогов социалистического сорев
нования. Задания бригадам в на
шем цехе даются в строгом соот
ветствии с планом поставок. Не
нужных в данном месяце .мано
метров теперь никто не делает, 
хотя переходить на другой тип 
прибора хлопотно для рабочих.

В августе мы досрочно справи
лись с обязательствами по постав- 
ка.м. Это говорит об эффективно
сти созданной на предприятии 
системы контроля за номенкла
турой.' Лучше стали работать за
готовительные цехи. Это наше до

ности показывала экспортная) 
бригада В. Я. Ужеговой. Коллек
тив всегда - выполнял задание по 
но.менклатуре. Теперь так рабо
тают и другие коллективы цеха* 
и особенно хорошо — бригады 
Татьяны Щукиной и Любови Ла- 
пицкой.

После декабрьского (1983 г.)| 
Пленума ЦК КПСС наш цех пе
ресмотрел свои обязательства М 
дал слово увеличить сборку ма
нометров на 150 штук в день. 
Прибавка на бригаду составила по 
15 приборов. Обязательство это 
выполняется, и мы смогли сверх 
плана увеличить производитель
ность на два процента, снизить 
себестоимость на полпроцента.

Для сборочного цеха актуаль
ной остается задача механизации 
производства. Недавно мы внед
рили механические отвертки, те
перь на очереди автоматическая 
регулировка манометров. Ее будем 
внедрять совместно с томскими 
учеными.

Секретарь парткома завода! 
Б. М. ВЯТКИН;

— Всякое новое дело, а тем бо
ле такое, в котором задейство
ван большой коллектив, начина
ется с идеологического обеспече
ния. Люди должны верить в ус
пех, точно знать свою роль it хо
теть справиться с ней наилучшим 
образом. Вот почему партком, це
ховые организации, партгруппы 
провели большую воспитательную 
работу. Коммунисты неоднократ
но обсуждали ход выполнения по
ставок на собраниях, били в одну 
точку заводские средства .массо
вой информации и пропаганды, 
наглядная агитация. Многое зЦа- 
чит и личный пример коммунис
тов.

При парткоме действует — и 
очень эффективно — комиссия, 
контролирующая, как выполня
ются договорные обязательства по 
поставкам. Эту комиссию возглав
ляет В, П. Клясюк. Кстати, он, 
а также председатель головной 
группы народного контроля А. А. 
Покровский входят в штаб по 
контролю за поставками. Ко.мис- 
сия неоднократно проверяла, как 
выполняются намеченные меро- 
при.ятия в цехах и отделах.

Заводской коллектив работал 
стабильно, заняв в первом и вто
ром кварталах классные .места в 
социалистическом соревновании 
среди родственных предприятий 
министерства. Конечно, выполне
ние договорных поставок сыграло 
тут особую роль.

Перевыполнено задание партии 
по сверхплаиово.му росту произво
дительности труда и снижению 
себестои.мости. За семь месяпев 
эти показатели составили соответ
ственно 1,7 и 0,9 процента.

До конца года остались считан
ные месяцы. Выполнить сполна 
задания по поставкам продукции 
в соответствии с договорами и за
казами — наша, главная задача.

В. ФЕФЕЛОВ,
В. ЗАЛЛАТИН,
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ШИШКДРИ - НАДОМНИКИ

При выезде из губинского 
кедровника в квартале 169 
работники Томского РОВД 
остановили автомашину
«ГАЗ-52» № 88—91 ТОО. Ку
зов был заполнен мешками 
с кедровыми шишками. Из 
кабины вышел немолодой 
уже человек, предъявил до
кументы и представился: 
«Григорий ■ Федотович Мулл, 
начальник линейно-техниче
ского участка связи. В 
данный момент — брига
дир заготовителей кедрового 
ореха».

Григорий Федотович пока
зал договор с Тимирязев
ским мехлесхозом. Четверо 
бьют Ш5-Ш1КУ с 23 августа. 
Ежедневно вывозят ее в_ се
ло Зоркальцево на хране
ние и дальнейшую перера
ботку.

— В отпуск не мог пой
ти, вот и решил стан в кед
раче не ставить, — пояснил 
Г. Ф. Мулл. — Главный лес
ничий лесхоза В. Н. Серко 
разрешил готовить орех в 
Домашних 5’словиях...

Эти условия при провер
ке оказались далеко не «до
машними». Григорий Федо
тович проживает в доме, 
который одновременно яв

ляется и конторой участка. 
Все перемешалось на усадь
бе Мулла: с баней соседст
вуют закрома для шшнек, 
гараж дл.ч государственной 
машины — с ягодником. В 
момент проверки машины 
стояли на улице, а в гара
же уютао разместился... аг
регат для переработки ши
шек.

— И кто это его сюда по
ставил? — картинно недо
умевал Григорий Федотович. 
— За гараж отвечает води
тель В. Е. Черемисин.

Агрегат крепко сварен из 
металла различных профи
лей, на нем установлен до
вольно мощный электромо
тор. Бригадир заявил, что , 
заготовленную в Губине 
шишку еще не перерабаты
вал, хотя в жерновах све
жие следы размола — смо
ла, сор...

И вновь .Григорий Федо
тович кивает на «всесиль
ного» водителя Черемисина. 
Пустил-де кого-то из эор- 
кальцевских агрегатом по- 
пользоватьЛт. Я тут ни при 
чем.

Странные отношения сло
жились между начальником 
участка и водителем. Все 
делается втайне. В том чис
ле бесплатно используются 
служебная машина, электро
энергия, которая приводит 
в действие агрегат.

У отца учится и сын — 
С. Г. Мулл, заведующий 
гаражом Заречного АТП 
объединения «Садьхозхи- 
мия». На небольшой полян
ке в 169-м квартале губинско

го кедрача сгрудились авто
машины. Одна из них под 
№ 12—35 ТОТ —. государст
венная. И.менно на ней при
был на шишкобой завгар 
С. Г. Мулл. Вместо пометки, 
что транспорт используется 
в личных целях, в путевом 
листе лихим росчерком вы
ведено: «Дежурство в ГАИ».

Отец «стеснительнее»: пи
шет в путевом листе два ча
са, а использует служебную 
машину 11 часов. Спраши
вается, если и в малом 
дельцы от кедрача не сты
дятся залезть в государст
венный карман, то как ве
дут себя, когда светит круп
ная нажива? Почему в лес
хозе создали такие льготы 
этой бригаде, грубо нарушив 
свои же предписания ?

— Наша недоработка. — 
поднял руки вверх В. Н. 
Серко. — Людей сразу не 
нашли, а план выполнять 
надо. Пргаплось принять 
предложения Г. Ф. Мулла.

Неубедительно звучит за
поздалая самокритика глав
ного лесничего. План брига
де невелик —  всего одна 
тонна (с 30 гектаров!). 
Весьма приблизительны и 
явно занижены планы и в 
остальных бригадах. Так, 
бригада Ю. Ф. Королева 
сдаст 4 тонны, а возможно
сти ее участка — 20 тонн. 
Аналогичная обстановка в 
других бригадах. Ясно, ку
да пойдет остальной орех.

Не научил тимирязевцев 
прошлогодний печальный 
опьгг. А  вот в Томском лес
хозе некоторые выводы сде

лали. И если в минувшем 
году орех из кедровников 
Богашевского лесничества 
уплывал даже в Кемеров
скую и Новосибирх-кую об
ласти, сбывался по базар
ной цене в Томске, то нын
че хапугам ударили по ру
кам. Наиболее ретивых и 
вовсе отстранили от заго
товки орехов.

В Томском лесхозе резко 
увеличили планы бригадам. 
Достаточно привести один 
пример: 8' тонн орехов в
прошлую осень планирова
ли бригаде Ю. Дереше- 
ва. М это в великолеп
ном, самом урожайном 
ипатовском кедровнике
с площади 300 гекта
ров (биологическая воз.мож- 
ность — около 80 тонн). Ны
нче по ипатовской даче 
план—45 тонн. Успешный 
ход нынешней заготовки под
тверждает правильность
расчетов работников лесхо
за.

— Мы тоже приняли ме
ры по предотвращению хи
щений, — убеждал В. Н. 
Серко. — В губинском кед
раче постоянно находится 
мастер леса Н. А. Шихалев. 
Ему поручено вести еже
дневный учет ореха, в част
ности. по бригаде Г. Ф. 

, Мулла. Все фиксируется в 
соответствующих актах.

Да, акты У мастера леса 
были. Насторожило одно 
обстоятельство. 25 августа 
заактировано 50 мешков 
шишек, в другие дни — 
по 8—10. Ларчик открывает
ся просто. Шихалев состав
лял акты», со слов загото

вителей задним числом. И а 
глаза ке видел шишки, ко
торые обязан был учиты
вать.

Директор лесхоза С. А. 
Козлов не одобрил действий 
мастера леса и заменил его 
добросовестным молодым ра
ботником В. А. Быковым. В 
то же время Сергей Андре
евич встретил в штыки на
ши замечания по организа
ции труда в бригаде Г. Ф. 
Мулла, заявив: где и как
перерабатывать шишку — 
внутреннее дело лесхоза.

Отнюдь не внутреннее. 
Недаром же управление лес
ного хозяйства нацеливало 
на переработку . шишки 
толькр после того, как 
бригады соберут ее с дове
ренного им участка. И уж, 
конечно, не было и речи, 
чтобы перерабатывать ее 
вне стана.

После вмешательства ра
ботников ОБХСС в лесхозе 
приняли некоторые меры 
предосторожности. В част
ности, в губинском кедров
нике наводит порядок В. А. 
Быков, на месте теперь пе
рерабатывает шишку брига
да Г. Ф. Мулла. Но лазей
ки для утечки ореха за
крыты не все. Дельцы от 
кедрача не дремлют. Об 
этом нельзя забывать ди
ректору лесхоза С. А. Коз
лову, руководителям управ
ления лесного хозяйства.

О. ЗИГАНШИН, 
старший оперзчюлномо- 
чевяый ОБХСС Томско

го РОВД:
В. НЕГРЕЯ. 

каш яештатяый ворр.

ВСЕ НЙЧИИЙЕТСЯ С ЧРОКЙ
О своей работе, учениках размышляет преподаватель 

ф и з к у л ь т у р ы  т о м с к о й  школы № 2 3
Ну вот, наконец-то, сен

тябрь, Начались уроки, сно
ва вижу своих ребят. Двад
цать четыре года педагоги
ческого стажа за спиной, в 
последнее время нередко го
ворю себе: «Ну, этот, год,
Степаныч, отработаешь — и, 
верно, все». А  потом.... опять 
жду сентябрь. Без детей, без 
уроков физкультуры уже не 
могу. Вижу, как поднимает
ся у ребят настроение после 
обязательной утренней гим- 
наст11ки, вижу, как растут 
они и взрослеют, набирают
ся сил и здоровья. •

Не спортсменов готовим 
мы на уроках физкультуры, 
хотя, если кто-то из учени
ков добивается высоких ре- 
зулматов, только радуюсь. 
Главное — растить здоровых 
детей. А  будет здоровье — 
будут для них и литерату
ра, и мате.матика, и физика 
в радость. Так что урок 
физкультуры, думаю, один 
из основных, и в школьной 
программе быть бы ему 
каждый день...

Ньшешний год начинаю 
на ИОВОМ месте. Наша шко
ла К» 12—на ремонте, теперь 
работаю в двадцать третьей. 
Школу эту только что от
крыли, так что начинать 
придется с нуля. Так же вот 
пришел в двенадцатую: 
ни кабинета не было, ни 
оборудования, а спортзал — 
голые стены. Года три при
шлось все доводить, как го
ворится, до ума. Установили 
нестандартное оборудование 
(быстросъемные брусья, пе
рекладины, канаты), радио
фицировали зал, да и офор
мили его на .зависть. Теперь 
— все сначала.

Начали еще летом, когда 
был здесь трудовой лагерь. 
Вместе с ребятами сделали 
гимнастическую «стенку», 
четыре баскетбольных щита, 
перекладины, на которых

могут заниматься одновре
менно одиннадцать человек, 
изготовили стойки для во
лейбольной сетки. Уже сей
час представляю, как здоро
во можно оформить новый 
спортзал. «От значка ГТО — 
к олимпийской медали!» — 
через всю стену девиз. Тут 
— стенд с нормами ком
плекса «Готов к труду й 
обороне», там — портреты 
сильнейших наших олим
пийцев. С художником уже 
договорились—будет краси
во. Так, наверное, и должно 
быть: чтобы приходили па
рень или девчушка в зал, 
как во дворец спорта.

Многого требует от нас 
школьная реформа. Хочется 
работать еще лучше, искать 
новые формы работы. Без 
этого сегодня просто нельзя. 
Учусь и у ребят—через «кни
гу пожеланий». Есть у меня 
такая: пишут та.м учащиеся, 
какими бы они хотели ви
деть уроки физкультуры. 
Пишут и родители: недостат
ки такие-то, мало, мол, ра
ботают дети после занятий, 
нужны домашние задания 
по физкультуре... Учусь у 
многих своих коллег, боль
шую помощь оказывают спе
циалисты факультета физ- 
воспитания ТТПИ.

Самое главное для учите
ля, по-моему, — не стоять на 
месте. Если педагог инициа
тивный, работает с выдум
кой, то ребятам повезло. А 
если нет? Обидно порой бы
вает смотреть на кое-кого из 
вьшускников пединститута. 
Молодой вроде учитель, а 
все норовит присесть, отдох
нуть. Это — учителя, что 
называется, до первой труд
ности: жалеючи себя, хоро
шим. воспитателем не ста
нешь.

Бывает, мои уроки в при
мер ставят. Вот, моя, Куту
зов уже 18 лет уроки под

музыку ведет, и неплохо 
вроде получается. А я 
вспоминаю, как тяжело да
вались первые занятия. 
Увидел я впервые «му
зыкальные» уроки на семи
наре учителей в Латвии. 
Стал дома пробовать — не 
идет. Под музыку ребятам 
выполнять упражнения ин
тересно, но непривычно, по
этому полнейшая неразбери
ха. Понял, что нужно до
биться большей оргаиизо- 
вйнности, дисциплины на 
уроке. Тогда и ученцки мо
гут больше сделать за час 
(кстати, наше нестандарт
ное оборудование здесь здо
рово помогает), да и у меня 
от урока удовольствия боль
ше.

Проблем для преподавате
ля физкультуры, конечно, 
хватает. Столкнулся я даже 
с таким парадоксальным 
фактом. Сам я — лыжник 
по специализации — не могу 
как следует провести лыж
ные занятия. В школе тогда 
инвентаря было маловато, а 
свои лыжи детям приносить 
неохота. Теперь каждый год 
начинаю со своеобразной 
«конференции». Приглашаю 
родителей на занятия само
го слабого в спортивном от
ношении класса. Посмотри
те, мол, на своих детей, что 
они могут и чего, увы, нет. 
ПОТО.М объясняю причины 
плохой физподготовки ребят 
и что надо сделать, чтобы 
подтянуться, Спрашиваю: 
.кто купил детям новую 
спортивную форму к началу 
учебного года? Кто купил 
лыжи? Молчание. Тогда во
прошаю: а кто имеет маши
ну? Выясняется, что мно
гие. Больше ничего не гово
рю: и так всем понятно... 
Чаще всего с посещением и 
формой все налаживается. 
Между прочим, многие ро
дители етаяовятся затек

членами общественного со
вета по физкультуре, при
ходят нередко на занятия, 
помогают мне.

Школьная реформа ввела 
очень важное новшество. 
Теперь с первого по третий 
класс уроки будет вести спе
циалист- с физкультурным 
образованием. И ко мне в 
четвертый класс будут- при
ходить ребята, уже привык
шие к нагрузкам. Но работа 
с малышами — 'дело ответ
ственное, требующее боль
шого такта, умения превра
тить урок в увлекательную 
игру. Молодежь, пришедшая 
в школу, как правило, име
ет достаточно педагогиче
ских и специальных знаний, 
так что им эта задача 
вполне по плечу. Важно 
только, чтобы встретили 
начинающие учителя под
держку коллег и понима
ние администрации.

Могу сказать, что в этом 
мне везло. Работал с ди
ректорами школ, относя
щимися к физкультуре как 
к очень важному и серьез
ному предмету. Вот и Ни
на Васильевна Михайли
ченко, директор новой шко
лы, сразу включилась в 
дела наши спортивные. 
Сделали заявки на магни
тофон, диаскоп, кинопроек
тор и приемник, выделили 
деньги на оформление 
спортзала. Не менее важна 
заинтересованность класс
ных руководителей — пер
вых помощников учителя 
физкультуры.

...Ну вот и снова ypost. 
Вижу знакомые лица ребя
тишек. Постараюсь сделать 
так, чтобы стал им спорт 
другом на всю жизнь.

А. КУТУЗОВ, 
преподаватель физкуль
туры шко-лы -Wb 23, от
личник народного про

свещения РСФСР.

— Я слышала о том, что 
животноводы имеют право 
на дополнительные отпуска. 
Расскажите об этом под
робнее.

Г. СЕМЕНОВА.
Первомайский район.

Отвечает заведующий
правовой инспекцией труда 
облсовпрофа А. С. Баранов:

— С 1 января 1983 года 
работникам, занятым в жи
вотноводстве в районах Си
бири, должен предостав
ляться дополнительный от
пуск продолжительн о с т ь ю  
6 рабочих дней. Одновре
менно введены надбавки к 
заработной плате за непре
рывный стаж.

Кроме того, с 1 января 
1984 года животноводам, 
проработавшим в данном 
хозяйстве три и более лет, 
за непрерывный стаж пре
доставляется дополнитель
ный отпуск еще по два ра
бочих дня за каждый по
следующий год, но не более 
шести рабочих дней.

Таким образом, общая 
продолжительность отпуска, 
предоставляемого в 1984 го
ду животноводам, прорабо
тавшим в одном хозяйстве 
более трех лет, должна 
быть 20 рабочих дней (12 
дней — основной, 6 — до
полнительный, 2 — за не
прерывный стаж работьО.

В северных районах — 
32 рабочих дня.

К профессиям, дающим 
право на дополнительные 
отпуска, относятся операто
ры машинного доения, до
ярки (дояры), скотники, 
пастухи, телятницы, сви
нарки, птичницы, цыплят
ницы, операторы по обслу
живанию птицы и техноло
гического оборудования, зве
роводы, пчеловоды, рабо
чие - осеменаторы, корма
чи, повара кормокухонь, 
ветсанитары, слесари, элект
рики, занятые постоянно 
на ремонте и обслуживании 
о^рудования ферм.

Учред ител ьны й съезд партии
АДДИС-АБЕБА. Здесь в торжественной обстановке 

открылся учредительный съезд Рабочей партии Эфио
пии (РПЭ). В его работе принимают участие делегаты, 
избранные на прошедших по всей стране учредитель
ных партконференциях, посланцы коммунистических, и 
рабочих партий других стран, представители напио- 
нально - освободительных движений и международных 
демократических организаций. Тепло встретили собрав
шиеся делегацию КПСС во главе с членом Политбюро 
ЦК КПСС, секретарем ПК КПСС Г. В. Романовым.

Съезд открыл Председатель Временного военного ад
министративного совета (ВВАС) и Комиссии по органи
зации партии трудящихся Эфиопии (КОПТЭ) Менгисту 
Хайле Мариам, который дал высокую оценку четырех
летней деятельности КОПТЭ, заложившей основу аван
гардной партии. , «оттт-э

Съезд рассмотрит подготовленный ЦК док
лад, в которо.м подводятся итоги революционного раз
вития Эфиопии и определяются конкретные задачи 
партии в политической, экономической и социальной 
областях, утвердит программу и устав РПЭ, обсудит 
проект 10-летнего плана экономического и социального 
развития страны, изберет руководящие органы партии.

Предвыборная речь У. Мондейла
НЬЮ-ЙОРК. Кандидат в 

президенты США от демо- 
крати'1еской партии У. Мон- 
дейл выступил в городе 
Солт-Лейк-Сити (штат Юта) 
на съезде о р г а н и з а ц и и  
«Американский легион» с 
предвыборной речью по во
просам внешней и военной 
политики.

Мондейл осудил проводи
мое администрацией Рейга
на наращивание военных 
расходов с явным упором 
на ядерные вооружения.

США, заявил он, должны 
сделать решающий шаг на 
пути упрочения мира — 
добиваться контроля над во
оружениями. Он высказался 
за мораторий на «все ядер
ные испытания и на испы
тания и размещение всех 
видов космического ору
жия», за переговоры о вза- 
и.мном и поддающемся про
верке замораживании ядер- 
ных вооружений. «В ядер- 
ный век, — подчеркнул он, 
— никто не может выиграть 
гонку вооружений».

Вместе с тем характер 
аудитории, перед которой

выступал Мондейл, не мог 
не сказаться на тоне выска
зываний кандидата в пре
зиденты США от демокра
тической партии. «Амери
канский легион» объединяет 
махровых реакционеров, вы
ступающих за укрепление 
американской военной мо
щи, за жесткий подход к 
Советскому Союзу. В этой 
связи Мондейл ратовал за 
продолжение производства 
ряда систем ядерного ору
жия, за наращивание обыч
ных вооружений, укрепле
ние агрессивного блока 
НАТО. Он повторил избитые 
измышления о некой «со
ветской угрозе», допустил 
ряд злостных выпадов в ад
рес миролюбивой внешней 
политики Советского Союза.

В то же время Мондейл 
констатировал, что Рейган 
«не заключил ни одного со
глашения в области контро
ля над вооружениями» с 
Советским Союзом. Тем са
мым нынешний президент, 
подчеркну,п он, провалил 
решающий экзамен на ру
ководство страной.

США. Нод палящим солн
цем в раскаленном камен
ном жерле нью-йоркской 

- улицы играют эти молодые 
I м}’зыкавты, выставив для 
I подаяний старую коробку.
I Судьба их типична для 
I более чем 8-мяллиояяой ар

мии американских безра
ботных, которым в самой 
процветающей стране капи
талистического мира не су
ждено найти применение 
своим способностям.

Фото В. Зайцева.

Народ Чили 
против  

д и ктоту р ы
БУЭНОС-АЙРЕС. Продол

жаются выступления широ
ких народных масс Чили 
против военно-фашистской 
диктатуры. В рамках деся
того ДЕЯ национального про
теста в Сантьяго, Вальпа
раисо, Консепсьоне, Копиа- 
ло, Ранкагуа и многих дру
гих городах и поселках со
стоялись митинги и демон
страции, возводились барри
кады, происходили ожесто
ченные схватки с брошен
ными на подавление мани
фестантов армией, караби
нерами, другими каратель
ными силами.

Режим палача Пиночета 
вновь залил улицы народ
ной кровью. По предвари- 
тельны.м данным, убиты 
около десяти человек, в том 
числе находившийся в Сан
тьяго французский священ
ник, многие сотни ранены и 
арестованы. В одном лишь 
Сантьяго за решетку бро
шены более трехсот чело
век, среди них имеются ра
неные. Тюремщики подвер
гают их жестоким издева
тельствам и пыткам. В тя
желом состоянии находится 
изувеченный карателями 
Председатель Национального 
руководящего совета трудя
щихся Родольфо Сегель.

В схватках с демонстран
тами убит начальник нацио
нального информационного 
центра (пиночетовская ох
ранка) в городе Копиапо;

Одновременно с массовы
ми манифестациями басто
вали рабочие многих пред
приятий и учреждений, не 
работала торговая сеть; па
рализован транспорт.

Опасаясь новых выступле
ний протеста, клика Пино
чета стягивает к столице 
новые армейские подкрепле
ния и бронемашины. Над 
городом кружат военные 
вертолеты. В ночное время 
действует комендантский 
час.

Специальный корреспон
дент аргентинской газеты 
«Вое» в сообщении из Сан
тьяго излагает мнение 
руководителей основных 
политических сил Чили, ко
торые считают, что в ре
зультате проведения дня на
ционального протеста упро
чилось антидиктаторское 
единство, открылся путь к 
проведению всеобщей забас- 
товкй и падению диктатуры.

МА НЕ В Р Ы  
ФЛОТА США
ТРИПОЛИ. Верховное ко

мандование ливийских во
оруженных сил распростра
нило коммюнике, в котором 
говорится, что в эти дни 
корабли 6-го флота США 
проводят широкомасштаб
ные маневры на подступах 
к территориальным водам 
Ливии. В маневрах прини
мают участие авианосцы 
«Америка» и «Саратога», а 
также две группы в соста
ве 16 кораблей охраны и 
снабжения.

В ответ на эту провокаци
онную акцию, подчеркива
ется в коммюнике, части 
ливийских вооруженных сил 
приведены в состояние бое
вой готовности.

*
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Народной Республики Болгарии За мир И безопасность на Балканах

С момента своего образования Народная Республика НоЛ'- 
гария последовательно проводит внешнюю политику, смысл 
которой в свое время удачно сформулировал основатель со
циалистической Болгарии Георгий Димитров: «Обеспечение 
национальной свободы и независимости оолгарского наро
да в тесной дружбе с Советским Союзом, взаимопонимание 
с соседними странами». Основное внимание в этой по,1.и- 
тике, естественно, уделяется Балканскому полуострову, в 
центре которого .расположена Болгария.

Как и во всем мире, над отношениями между балкан
скими государствами в послевоенные годы тяготела атмо- 
сфера «холодной войны». Нелегким было и бремя местных 
проблем — тяжелое наследие истории. Болгария играла ак
тивную роль в нормализации и развитии мирных доор^о- 
седекмх отношений с ее южными соседями Грецией и 
Турцией контакты с которыми были нарушены во время 
вохЧны Ее активная и конструктивная политика в отноше
ниях между балканскими государствами имеет солидную 
внутреннюю опору — динамичное экономическое развитие 
и политическую стабильность страны. Что касается ее 
внешних отношений, то она поддерживает широкое взаи
мовыгодное сотрудничество и имеет прочную ^г^антию 
своей безопасности в лице Совета Экономическом Взаимо
помощи и Варшавского Договора, равноправным членом 
которых она является.

Миролюбивые и конструктивные шаги Болгарии и дру
гих балканских государств в последнее десятилетие приве
ли к cvщecтзeинo.^Iy улучшению политического климата в 
Юго-Восточной Европе. Благодаря совместным, усилиям 
наступили по.чожительные сдвиги, развилось ^двустороннее 
сотрудничество в политической, экономической и культур
ной областях. В ряде направлений сложи.лисъ условия для 
развития взаимовыгодных многосторонних контактов, ус
пешно дополняющих двусторонние усилия, направленные 
на укрепление доверия, взаимопонимания и добрососедства.

Неразрывная связь Балкан с Европой, принадлежность

большинства балканских стран к военно-политическим и 
экономическим группировкам двух различных социально- 
политических систем и обострившаяся международная об
становка обусловливают необходимость выступать с ини
циативами, направленными не только на сохранение до
стигнутых результатов разрядки на Балканах, но и на 
дальнейшее улучшение климата доверия и взаимопонима
ния. Этой цели отвечает выраженная Болгарией готов
ность подписать с соседними странами двусторонние со
глашения, включающие в себя кодекс добрососедских отно
шений, отказ от территориальных претензий, недопуска- 
ние использования территорий договаривающихся сторон 
для враждебных целей и действий против других стран. 
Этой большой цели подчинена и инициатива руководителя 
болгарского государства Тодора Живкова, с которой он вы
ступил еще 20 октября 1981 года: провести в Софии встре
чу на высоком уровне руководителей балканских госу
дарств с целью обсуждения возможностей реализации идеи 
превращения Балканского полуострова в безъядерную зо- 
ну.

Болгарское предложение получило по,вдержку широкой 
балканской общественности и стало предметом обсужде
ний в правительственных кругах балканских стран. 13 ян
варе и феврале с. г. в греческой столице — Афинах состо
ялись встречи экспертов пяти балканских государств (Гре
ции, Турции, Югославии, Румынии и Болгарии), где они 
ббменялись мнениями по проблемам безопасности и сотруд
ничества на Балканах и превращения их в зону, свобод
ную от ядерного оружия. Эта идея перестала быть только 
хороши.м намерением, она уже превращается в политиче
скую реальность. В опубликованном совместном ко.ммюни- 
ке февральской встречи подчеркивается успешное разви
тие многостороннего сотрудничества балканских стран в 
духе Заключительного акт.а Хельсинки и отмечается жела
ние сторон «продолжать диалог». На основе идей и пред
ложений, внесенных в ходе встречи, правительства бал

канских государств пЬдготовят свои позиции относительно 
созыва следующей встхючи, которая по предложению Ру- 
мьгаии состоится в Бухаресте в текущем году.

Разумеется, Болгария не считает, что осуществление про
екта превращения Балкан в безъядерную зону будет лег
ким и беспрепятственным процессом. Балканским странам 
необходимо будет преодолеть немало трудностей и разли
чий во мнениях относительно создания такой зоны. Более 
того, они должны преодолеть политические последствия 
зловещей тени «евроракет». Несмотря на обстоятельство, 
что США против создания подобных зон, некоторые стра
ны — члены НАТО участвуют в диалоге, надеясь избе
жать ядерной угрозы.

Налицо, однако, благоприятные факторы для создания 
на Балканском полуострове безъядерной зоны: прежде
всего, существующий хороший климат и отсутствие (по 
крайней мере до сих пор) у балканских стран стремления 
приобрести ядерное оружие, а также участие почти всех 
государств этого района, за исключением Албании, в До
говоре о нераспространении ядерного оружия, как и взя
тое ими обязательртЕо осуществлять контроль со стороны 
Международного агентства по атомной энергии.

Создание на Балканах безъядерной зоны в полно.м со
ответствии с принципа.ми Заключительного акта совеща
ния в Хельсинки: это привело бы к установлению дове
рия и лучшей стабильности в международных отношени
ях, что, со своей стороны, содействовало бы дальнейшему 
развитию всестороннего сотрудничества балканских стран; 
исключило бы применение силы против территориальной 
целостности и политической независимости государств дан
ного региона, что, в свою очередь, привело бы к конструк
тивному разрешению споров.

Участие большинства балканских стран в военно-полити
ческих группировках НАТО и Варшавского Договора не 
может и не должно считаться непреодолимой помехой на 
пути создания безъядерной зоны на Балканах. Участие

этих стран в безъядерной зоне не требует ни от одной из 
них отказаться от гарантий ее безопасности, которые она 
имеет как участник соответствующей системы безопасно
сти.

Превращение Балкан в безъядерную зону не меняет 
равновесия сил ни в региональном, ни в общеевропейском 
масштабе. Создание такой зоны может быть результатом 
лишь равноправных переговоров между заинтересованны
ми страна.ми на основе одинаковой безопасности, принци
па равенства и безопасности каждой военной группировки, 
а также участвующих или неучаствующих в них ядерных 
или безъядерных государств. Наряду с этим требование 
разрешить в первую очередь глобальные проблемы разору
жения как предварительное условие для создания безъ
ядерной зоны ставит балканские страны и народы в по
ложение бездействия. Очевидно, это не отвечает интересам 
ни безопасности балканских стран, ни всеобщего мира и 
безопасности.

Со стратегической точки зрения, как отмечают многие 
обозреватели, безъядерная зона на Балканах, т. е. в одном 
из са.мы.х невралгических районов мира, известном в про
шлом как «пороховой погреб» Европы, играла бы роль 
важного звена в буферном поясе между ядерными сила.ми 
двух блоков, связывающего северную зону, свободную от 
ядерного оружия, и безъядерную Центральную Европу. 
Кро.ме того, создание безъядерной зоны на Балканах мог
ло бы содействовать превращению района Средиземно
морья в зону безопасности и мира.

Как подчеркнул Т. Живков, Болгария стремится к соз
данию безъядерной зоны на Балканах, так как это внесет 
существенный вклад в оздоровление международного кли
мата, станет важным шагом на пути к безъядерной Евро
пе и постепенному превращению ее в континент мира и 
сотрудничества.

Агентство София Пресс.
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Теле<роны—  
на автоматику
На автоматизирован

ный набор переходит те
лефонная сеть Томского 
района. На сельском ме
ждугородном узле будет 
установлено изготовлен
ное в Риге оборудование, 
которое даст возмож
ность абонентам, в ка
ком бы поселке района 
они ни находились, не 
только соединяться ме
жду собой и выходить 
на телефоны областного 
центра. Жители приго
родного района смогут 
использовать автомати
зированный набор для 
соединения с Москвой и 
другими городами, с ко
торыми установлена пря
мая связь. Монтировать 
новое оборудование бу
дут работники новоси
бирского треста «Связь- 
строй-6».

Автоматизиро в а н н а я  
междугородная станция в 
пригородном районе — 
не единственная ново
стройка связистов. Так, 
продолжаются интенсив
ные работы по расшире
нию вдвое — до 3.000 
номеров — АТС в Стре- 
жевом.

Ю . И В А Н О В А .

Пахнет тайга 
виноградом

Двадцать вагонов — 
почти четыреста тонн 
винограда — отправила 
на днях торгово-закупоч
ная база «Томсклесурса» 
лесозаготовителям. Са
мые крупные партии 
«лучшей в мире ягоды», 
как шутливо называют 
виноград, база адресова
ла северным предприя
тиям отрасли. Янтарные 
гроздья, выращенные
виноградарями Сурхан- 
Дсрьинской и Наманган- 
ской областей Узбекиста
на. погрузили на боль
шой двухсоттонный па
узок, и мощный катер 
лесников повел его на 
север. Тогурский орс по
лучил 21 тонну, Карга- 
сокский — 12 тонн. Ну, 
а прикетским орсам ба
за отправила по желез
ной дороге сразу два ва
гона даров щедрого юга.

По нарядам «Томск- 
плодоовощхоза» лесники 
получили в этом году 
553 тонны помидоров, 
200 тонн яблок, 103 тон
ны цитрусовых.

и . Б О Г Д А Н О В А .

Бобриное
новоселье

Тридцать пять бобров 
выпустили на днях в во
доемы Колпашевского рай
она работники потреби
тельской кооперации.
Животные, отловленные 
в Калининской области, 
получили новую «пропи
ску». Одна партия этих 
ценных пушных зверей 
обоснуется в районе быв
шего поселка Тебинак, 
вторая — в верховьях 
речки Елтыревой. Чтобы 
подобрать лесные угодья, 
которые придутся по 
вкусу носителям драго
ценной шкурки, работни
ки облпотребсоюза сов
местно с Западно-Си-., 
бирским отделением Все-' 
союзного научно - иссле
довательского института 
охотничьего хозяйства и 
звероводства изучили 
будущие места их обита
ния. За поведением и 
акклиматизацией живот
ных будут наблюдать 
егери.

Последний раз работ
ники потребкооперации 
выпускали бобров в лес
ные угодья в сороковых 
годах. Сейчас животные 
успешно размножаются в 
Черталинской тайге Кар- 
гасокского района. Здесь 
создан заказник

В. К Л А Д О В И К О В .

5 . С л е д ы  
исчезнувш его..

(Продолжение. Начало
в №№ 202. 203, 204, 207).
Все шлюзы имеют назва

ния. Но в наименовании од
ного сконц е н т р и р о в а н ы  
воспоминания о каторжном 
труде и удали строителей. 
Называется шлюз... «Весе
лым»: здесь десятник поста
вил землекопам за архитя- 
желую работу ведро водки. 
Когда мы на веревках та
щили через водопад этого 
шлюза лодку, спружинила 
под рукой ветка сирени, ро
няя засохшие лепестки ве
сеннего цветения. Это бы
ло неожиданно и радостно. 
Когда и кто посадил в этой 
глухомани нежное творение 
ухоясенных парков? И как 
оно выжило в окружении 
чернолесья, переплетенного 
жгута.ми вьюнов, загородив
ших непроницаемым поло
гом солнце?

По весне цветение этой 
сирени — как приветствие, 
пришедшее через столетие.

Обь - Енисейский канал 
удивлял нас постоянно. На 
Ильинском шлюзе, где бе
лый сухой мох выстелил 
поляну, между соснами' ле
жали вросшие в землю чу
гунные ролеса-маховики, 
бугрились, прикрытые ле
пестками земляники, литые 
ва.зы, шкворни... Хвойный 
подрост, еще не дотянув
шийся до вековых сосен, 
своей шеренгой указывал, 
где были дорога, улица, на 
которой находилась литей
ная мастерская. Здесь отли
вали ' детали для паровых 
машин пароходов, - ковали 
скобы для стройки. Но осо
бенно массовой продукци
ей были небольшие, в. диа
метр ведерного гонца, коле
са для тачек. Ведь на тач
ках здесь перевезено гро
мадное количество земли! 
Пожалуй, единственным ме
ханизмом были эти тачки у 
землекопов. Теперь лежат 
на моховых подушках коле
са, ставшие серебристыми 
от вре.мени. Ржавчина их 
не берет. Лежат, как сим
вол трудолюбия и терпения 
простого мужика, построив
шего уникальный канал' в 
тайге. 1

Почему же так мало про
существовал этот водный 
путь? С 1870-го по 1880 год 
велись изыскательные рабо

ты на трассе будущего ка
нала, в 1893 году он был 
сдан в эксплуатацию. Стро
ители Обь-Енисейского вод
ного пути столкнулись с 
могущественным конкурен- 
TO.M — железной дорогой. 
Члены «императорского го
сударственного совета» за 
соответствующее вознаграж

дение «исправили» проект, 
предложенный на их рас
смотрение. Ширина даже са
мых узких шлюзов оказа
лась уменьшенной вдвое.

Нам, привыкшим к совре
менным масштабным соору
жениям, это сразу бросает
ся в глаза. Шлюз «Гене
ральный» рокочет ровно, со
лидно и как-то даже ак
куратно. Это неожидан
ность. А  дело , в том, что в 
его створе кет никаких за
ломов. Проход чист. Нужно 
только перетащить лодки 
через бревенчатые уступы, 
которые держат заданный

уровень воды. Мы тащим 
наши «суда» по скользкому 
деревянному дну, вылонсен- 
иому из калиброванных 
бревен, и удив.71яемся; ка!С 
.здесь в 1942 году провели 
три парохода?

— Два месяца занял путь 
через канал у буксирных 
судов, которые назывались 
«Механик», «Капитан» и 
«Пограничник», — вспоми
нает пенсионер из 'Усть- 
Озерного Емельян Степано
вич Чудинов. — Чтобы про
тиснуть пароходы в узкие 
створы шлюзов, сняли с 
судов по одному колесу. Ве-

у них снаружи. Запустили 
паровые машины, и пошла 
эта связка свошм хогом. А 
у третьего парохода на ме
сто снятого колеса подчали
ли катер.

'Ушел Емельян Степано
вич Чудинов на фронт. Во
евал в пехоте, в артилле
рии. «Похоронку» получила 
на него семья, когда ране
ным, без сознания оказался 
в госпитале. Погиб в 1944 го
ду на фронте его старший 
брат Спиридон.

— А сын мой Павел стал 
кадровым военным, — рас
сказывает Емельян Степано-

С Т О  Л Е Т  С П У С Т Я

сивирским акншпя '
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ли пароходы с Енисея в 
Обь, а русло канала уже об
мелело. Чтобы поднять во
ду, делали запруды. Вбива
ли колья, укладывали брев
на, засыпали их землей. Ра
бота тяжелая, а команды 
буксиров — в основном из 
женщин. Только механики 
да судоводители — мужчи
ны. Когда зашли в таеж
ную часть канала, стали ме
шать поваленные на бере
гах деревья. Надо срубать 
надстройки. Газорезки не 
было. Все стальные крон
штейны и уголки рубили 
зубилом. Быва.то, несколько 
раз кувалдой стукнешь, а 
зубило — в воду. Где най
дешь? Да, в той обстановке 
зубило — большая цен
ность. Придумали привязы
вать его на веревочку.

Пароходы сами не двига
лись, их буксировал газо
генераторный катер. Про
тащит он одно судно, а вер
нуться за другим уже сло
жно. Негде развернуться. 
Вот и выбирают хоть ма
ленький омуток, где можно 
протиснуться обратно. Когда 
вышли пароходы на Кеть, 
то были такие ободранные, 
что, казалось, кроме корпу
са, нет у них ничего. Все 
надстройки сняты, по одно
му колесу на судне.

А идти еще надо до Оби. 
Спарили два парохода обо
дранными борта.ми внутрь. 
По одному колесу оказалось

ВИЧ. —  Он — майор, ком
мунист. Выполняет интер
национальный долг в Афга
нистане в составе ограни
ченного контингента совет
ских войск. Выла когда-то 
наша деревня 'Усть-Озерное 
самой крайней на Кети. 
Дальше уже шла тэ.сжная 
глухомань, А  теперь вон са
мый большой леспромхоз 
района, Ка.тайгпнскмй, у нас 
под боком. Да слышал я, что 
Обь-Енисейский канал об
ретет вторую жизнь. Пер
спективы!

Институт геологии и гео
физики Сибирского отделе
ния Академии наук СССР 
разработал проект единой 
водко-транспортной магист
рали от Волги до Лены. У 
ленинградских проектиров
щиков уже готовы чертежи 
реконструкции Обь-Енисеп- 
ского канала. Кроме тран
спортного значения, возмож
но, нужен будет канал и 
для подпитывания Оби во
дами* Енисея. Более пятиде
сяти институтов заняты 
сейчас проекто.м переброскхг 
вод рек Сибири в Среднюю 
Азию,

э. стойлов,
спещ корр. «Красного 

знамени».
* * *

НА CHI1RIKE: преодолева- 
е,м шлюз «Генеральный».

Фото автора.
(Окончание следует).

Н Е  М О Л Ч А Т
Да, музы этих арти

стов не молчат. Музы 
работают, и очень ин
тенсивно. За послед
ние два года заслу
женные работники 
культуры Сергей Ко
ролев и Влади.чир 
Семенов объехали со 
своими литературно
музыкальными кон
цертами весь Томский 
район, а затем рас
пространили геогра- 
4'ию маршрутов »’ д 
всю область.

...Замерли ненадолго 
на обширном зерно
вом поле комбайны. 
Механизаторы с про
каленными солнцем 
лицами собрались ,аа 
полевом стане. Обед. 
Тут их хедал прият
ный сюрприз. Из ма
шины вышли два че
ловека. в руках одно
го из них был баян.

— Вы кушайте, — 
сказал человек ,с бая
ном,—а мы вам споем, 
почитаем стихи...

И объявил:
— Литературно-му

зыкальная компози
ция «Музы не молча
ли». Посвящается со
рокалетию нашей
Победы...

Сергей Александро
вич Королев, в прош
лом боевой офицер, 
фронтовик, имел пол
ное право сказать о 
Победе — наша. Так 
же, как и его «сорат

ник» по концерту 
Владимир Иванович 
Семенов, сполна уз
нал, почем фунт воен
ного лиха. О тех да
леких огневых годах 
вспоминали друзья, 
когда готовили свою 
литер а т у р н о - му
зыкальную компози
цию.

В непрерывный ве
нок памяти связыва
ются переходящие 
один в другой «кад
ры» композиции. Пг*С- 
ле стихов Давида Са- 
мой.дова. «окопного» 
Поэта, звучит проник
новенная песня «Где 
же вы теперь, дру
зья - однополч а н е?»; 
вслед за отрывком из 
«Василия Тегжина» — 
д пугая фронтовая — 
«Давно мы дома не 
бы.ли». Есть в компо
зиции и песня, напи
санная выступающи
ми:

Фронтовой дорогой 
длинной, 

В зареве огней 
Сибиряк шагал

к Берлину 
Тыщу с лишним

дней...
Великую силу и.ме- 

ет народная память. 
Посерьезнели, стали 
задумчивыми лица 
механизаторов. И тех, 
кто помнит войну, и 
тех, кто знает о ней 
только из книг и из 
рассказов старших.

Композиция конча
ется на тонкой лири
ческой ноте. Снова, 
как вначале, звучит 
нестареющая песня 
про однополчан, пес
ня фронтового братст
ва. И замирает...

Тепло провожали 
артистов гвардейцы 
осенней страды. А 
один из механизато
ров сказал:

— Ваш приезд на 
поле — нам и празд
ник, й поддержка.

Выступление том
ских артистов надол
го останется в памяти 
не только у механи
заторов «Сибири», на 
полевом стане ко
торых мы тольрсо что 
побывали. С. Королев 
и В. Се.меноз высту
пили также у механи
заторов и животново
дов совхоза «Прог
ресс», в поле и в До
ме культуры совхоза 
«Галкинский», а так
же перед работника
ми «Сельхозтехники». 
Всюду их принимали 
очень тепло. Доброе, 
полезное и нужное 
дело делают артисты. 
Больше бы наших ра
ботников искусства 
следовало этому доб
рому поимеру!

в. ПЕТРОВ.
Бакчарский район.

*  *  It:

Редакция попросила 
С. А. Королева допол

нить рассказ о послед
ней поездке артистов.

■— На этот раз, — 
рассказал Сергей
Александрович, — мы 
побывали с концерта
ми не только в Бак- 
чарс'сом. по и в Мол- 
ч а н о в с к о м, Криво- 
шеинском районах. 
Показывали и вторую 
композкци.ю — «Ветер 
века», посвященную 
Октябрю. Исключи
тельно теплы.м!-! были 
встречи с молчанов- 
цв.ми. Помню, напри
мер, как мы еще за- 
те.мно уехали в Соко- 
ловку, на сенокос. И 
пока кор.мозаготови- 
тели собирались на 
луга, дали им сорока
минутный концерт. 
«Зарядка на весь 
день» —так оценили 
выступление наши 
слушатели. В Минае
ве и Гришине высту
пали перед доярками 
и скотниками на жи
вотноводческих фер
мах. Вре.мя выбрали 
позднее, когда- закон
чилась вечерняя дой
ка. Устали к тому 
времени и мы. и на
ши слушатели. Но та
кова уж природа ис
кусства — начался 
концерт, и все забыли 
о том, что позади уто- 
•мительный день. В 
Кривошеинском райо
не Б1.’ступили перед 
работниками лесхоза, 

------------------- --------------

животноводами Ели- 
зарьевского отделения 
совхоза «Петровский». 
А следующим утром, 
по настойчивой прось
бе управляющего от
делением Сергея Фе
доровича Никитина,— 
у механизаторов. Вы
ступали мы на район
ных учительских кон
ференциях, перед ра- 
ботника.ми культуры. 
Радует, что клубные 
работники уже сей
час думают над тем, 
как достойно отме
тить сор о к а л е т и е  
Победы. К нам не раз 
обращались с прось
бой помочь написать 
сценарий празднично
го концерта к Дню 
Победы. Мы обещали 
это сделать, и обяза
тельно поедем для 
этого «по старым ад
ресам». Да и как не 
поехать, когда люди 
слушают нас с удо- 
вольствке.м, когда со
бираются для этого в 
самое неурочное вре
мя! В Егорове, Криво- 
шеинского района, на
пример, мы начали 
концерт после десяти 
часов вечера. А сколь
ко было народа, как 
слушали! Впрочем, ес
ли говорить об этом 
'выступлении, то и 
для нас это был чет
вертый концерт за 
день...

Спор;

ОЧЕРЕДНОЕ ЗАСЕДАНИЕ 
О Р Г К О М И Т Е Т А

6 сентября в Москве под 
председательством предсе
дателя Оргкомитета по про
ведению матчей на первен
ство мира по шахматам 
1984 года, Л!инистра культу

ры СССР П, Н. Демичева 
состоялось очередное засе
дание организационного ко
митета. Заслушаны сообще
ния о готовности к откры
тию матчей Л. Карпов — 
Г. Каспаров и М. Чибурда- 
иидзе — И. Левитина. Как 
известно, открытие первого 
матча назначено на 9 сен
тября, а второго — на 10 
сентября. Первые ■ партии 
матчей состоятся соответст
венно 10 и 11 сентября.

Па заседании Оргкомитета 
были обсуждены также воп
росы обеспечения участни
ков, гостей матча и коррес
пондентов средствами свя
зи, о культурной программе 
для них, о готовности пресс- 
центра к работе и другие.

Оргко.читет с удовлетво
рением отметил, что вопро
сы подготовки и проведения 
матчей решены.

(Корр. ТАСС).

ПОГОДА
Сегодня по области —  пере

менная облачность, местами 
небольшой кратковременный 
дождь, ветер юго-западный, 7 
— 12 метров в секунду, темпе
ратура 18 —  23, в Томске 20 —  22 
градуса.

9 — 10 сентября —  перемен
ная облачность, местами крат
ковременный дождь, ветер 
юго-западный, 7— 12 метров в 
секунду, температура ночью 
6 —  11, днем 15 —  20 градусоо.

i C r e l i
С У Б Б О Т А ,  8 сентября 
П ЕР В А Я  П Р О Г Р А М М А  

М О С К В А

8.00. «Вре.мя». 8.40. «Творче
ство народов мира». 0,10. 36-й' 
тираж «'Спортлото». 9.20. 
«АБВГДейка». 10.10. «Двилсе- 
ние без опасности». 10.40. К 
национальному празднику ко
рейского парода — Дню про
возглашения КНДР. 11.20. <Ро- 
мантшеи погоды», mokvmoh- 
тальиый телефильм. Ц 35 
«Народный художник РСФСР 
И. Фомин», 12.20. «Пободите- 

«Семья и школа». 
13.dO. л . Твардовский. Ро
дине большой и малой». 14.35. 
«Сегодня в мире». 14.50. «Оче
видное — невероятное». 15 50 
«Содругкество». 16.20. Беседа 
политического обо.зревателя 
В. ГГ. Бекетова. 16.50. Мульт- 
сЬю1ьм. 17.05. «В село за пес
ней». 18.00. Премьера до1;>’меп- 
тальиого фильма «Время со
бирать камни...». Об агресоип- 
ном внепгнепо литическом кур
се администрации США. 18.30. 
«Приключения ИТерлока Хо.лм- 
са и доктора Ватсона». «Со
кровища Агры». 1-я и 2-я се
рии. 21.00. <Время». 21.3.5. «Со- 
п)ия__ сегодня». Киноочерк. 
21.55. «Самый длинный день*. 
Му.зыкальпая эстрадная пере
дача. 23.00. Новости.

В ТОР А Я  П Р О Г Р А М М А  
МОСКВА

8.00. Утренняя гим1гастика. 
8.15. «Если хочешь быть здо- 
1>оп». 8.30. Кинопрограмма.
9.0*5. «Утренняя почта». 9.3.о. 
«Клуб п.утешест пенников».
10,35. Программа Таджикского 
телев1̂ дения. 11.4*5. Ритмиче
ская гимнастика. 12.15. «Па 
смоленской земле». Му.зыкаль- 
ная передача. 13.20. “ «Вот и 
вся лгизиь-». Документалы!ый 
фильм. 13 40 •«►Муг'ьгка.лыплй 
киоск». 1 -1.10. Мульт'Ъттьмы. 
14.40, «'Новго]‘)од». Лшгумеи- 
та.льный телеФильлт. 15.10. «До 
^сптгдания. лето!» Кшюкппцепт 
д.пя школьников. 15.4-5. Пpe^ть- 
ера • фильма-спектак.пя Москов- 
с1<ог(̂  драмитттчеокого театра 
HMcifii К. С. Стачис.чавского 
«Осиное гнездо». 18.25. «Писа
тель и современность». «К Но
ет*». 19.45. «ЛТежденародное
обо'прение». 20.00 «Гно1гойной 
ночи, малыши!» 20.15. «Злоро- 

21.00. «Время». 21.35. 
«Что? Где? Когда?» 22.40. 
«Спутиитс кинозрителя».

Редактор
II. Г. НЕСТЕРЕНКО.
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8 сентября. «Та н ц о р  «ди ско»  
(две серии) — 20.

а п а з ш Е !
В КИНОТЕАТРАХ: 

«РОДИНА»
8 се1гтября. « Ш а н с »  — 9,

10-50. 12-40. 14-30, 16-20. 18-10, 
20. 21-40.

имени М. ГОРЬКОГО
8 сентября. «Самозванцы 

поневоле» (две серии) — 8-30, 
11. 13-30, 1G, 18-30. 21. «Цена 
победы» — 9. 10-50. 12-40,
14-30. 16-20. 18-10, 20. 21-50.
Зал кии охрой икн. Мультсбор-  
ник № 131 — 9. 10-15. 11-30.
12-45. 1*5-05, 1G-25. «Мы из
блокады» - -  14 20.

«ОКТЯБРЬ»
8 сентября. «Знахарь»  (две 

серии) - 8-40.. 11-10. 13-40.
1G 10. 18 40, 21-10. «Тай на вил
лы «Г р е т а »  — 8-30, 14. 18. 22. 
«Время жела ни й » —  12. Ю,
20. «Учени к  лекаря» — 10-30.

«ПИОНЕР»
8 сентября. Мультсборник 

сПопал?я, который к у с а л с я » -  
) 10-40 12-20. «У т р о  без от -

'■ ,4 1 - 4 1  «Б лонди н-меток» —  14. ^ , 10 1п
ка за углом.. -  19 10.

«СИБИРЯК»
8 сентября. «Юнга Северного 

0-20 «Тайна «Мер- ф л о та »  —  о г^-40 ных дроздов» ^ 11 1 -  40.
14-20 16, 17-40. 19--0, - I .

имени к. «ЕГНЫ Х

Й -’^гло^;
16 17-40. 2!, Мульт-
сб<эрник N" 10? 14-20.

ДЕОРП? КУ.ПЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

8 сентября. «Иогва "  ^ н у  
в е л и н а и о м »  - -  
Б а с ке р в и л е й »  — 1<*

дом КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

8 сентября. ?3ыстрелы при 
лумчом срете» — 19. 
д о м  К У Л ЬТ У РЫ  ГРЭС-П

г. сентября. . « Т у т с и »  —  15.

 ̂‘ дом ОФИНЕРОВ
8 сентября, « Б л о н д и н ка  за  

у гло м »  —  19. 21-

Томский инженерно-строительный институт 
ЛЯЕТ ПРИЕМ слушателей на подготовительное отделе
ние на дневную и вечернюю' формы обучение

П ринимаются лица с законченным 
нием из числа передовы х рабочих промышл.-ННЫх п ^ д  
приятий, оргаьшзаций транспорта и
логоразведочных организаций, . совхозов, . „4рпирм 
ющие стаж работы не менее одного
месте работы (время работы учеником в стаж не вклю 
чается), демобилизованные из ар.мии. ^

Лица успешно закончившие подготовительное отделе
ний  зачшляются на I курс института без вступитель- 
ных экзаменов вне конкурса. Слушатели дн в „„
готовителького отделения зачисляются только «а днев 
ную форму обучения, а слушатели 
вктельного отделения выбирают люс-ую ф рму ^

Принятые на обучение с отрывом от 
обеспечиваются стипендией, иногородним предоставл 
ется общежитие.

Предприятия могут направлять слушателей — на хоз- 
стипендию.

Для поступления необходи.мы следующие документы: 
заявление и направление (по форме), докултент о сред
нем образовании (подлинник), характеристика с послед
него места р̂ аботы, копия трудовой книжки, медицин
ская справка (форма № 286), 6 фотокарточек размером 
3X4 см.

Начало занятий: "без отрыва от производства 1 ок
тября, с отрывом от производства — 1 декабря.

Документы направлять по адресу: г. Томск, пл. Соля
ная, 2, ТИСИ, подготовительное отделение. Тел. 5-87-65.

ВНИМАНИЮ РУКОВОДИТЕЛЕЙ ПРОМЫШЛЕННЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ И РАБОТНИКОВ БЮРО НАУЧНО- 
ТЕХНИЧЕСКОЙ ИНФОРМАЦИИ!

В об.тастную контору по прокату кинофиль.чов по
ступили новые учебные и технико-пропагандистские 
фильмы: ,

«Передовые методы труда буровой бригады мастера 
Сидоренко»;

«Типизация технического программного обеспечеимя 
АСУ-ТП»;

«Экономия топлива в промышленных печах»;
«Обработка типовых деталей с коническими поверх

ностями»;
«Техобелзокивание пассажирских лифтов»;
«Чертеяги пластмассовых и армированных изделий»;
«Безопасность труда на изоляционно-укладочных ра

ботах».
Облкииопрокат.

Бюро по трудоз'стройству населения и отдел по труду 
облисполкома приглашают на работу в порядке органи
зованного набора на ЗАВОД РЕЖУЩИХ ИНСТРУМЕН
ТОВ мужчин и женщин по следующим специальностям: 
токари, фрезеровщики, вальцовщики, резчики, заточни
ки, шлифовальщики, укладчики-упаковщики, электрики, 
штукатуры-маляры, плиточники. Завод окажет помощь 
в подборе и освоении любой специальности. Одиноким 
предоставляются места в благоустроенных общежитиях. 
Заключившим договор выплачивается безвозмездно 
единовременное пособие. Завод ведет большое строи
тельство производственных, жилых, культурно-бытовых 
объектов, располагает современной просторной столовой, 
филиалами столовой в общежитиях, клубом, лечебно
оздоровительным профилакторием, спортивным комп
лексом с плавательным бассейном.

Для трудоустройства и заключения договоров обра
щаться в отдел по труду облисполкома — пг>. Ленина, 
80; в бюро по трудоустройству населения — пр. Кирова, 
17.

Справки по тел. 2-40-53, 4-31-79, 6-52-37.

ПРИГЛАШ АЕТ НА РАБОТУ:
в ТРЕСТ «ГОРРЕМСТРОЙ» — главного бухгалтера. 
Справки по тел. 1-27-69, 1-08-63.

в НИИ ВАКЦИН и СЫВОРОТОК: ветврачей, веттех- 
иика, инженеров по ремонту оборудования, инструктора 
по профгимнастике, экономиста по нормированию, ма
шинистку, .лаборантов, аппаратчиков, фасовщип, элект- 
ромонтеров-ремонтников, слесарей-ремонтников, слеса- 
рей-саптехников, мойщиц посуды и ампул, подсобных 
рабочих, виварщиков, запайщиков ампул. ■

Справки по тел. 5-80-71, доп. 3-12, 3-33.

на ТОМСКИЙ ПИВОВ.'ЧРЕНПЫЙ ЗАВОД: главного
механика, инженера-теплотсхника, ииженера-нормиров- 
щика, начальника отдела снабжения, мастера и началь
ника цеха безалкогольных напитков, кладовщика зерно
вого склада, приемосдатчиков посуды в цех розлива пива 
и безалкогольных напитков, рабочих па линию, слесарей- 
на.ладчиков, бродильщиц, работников в отде.л снабже
ния.

Справки по тел. 2-49-45.

Бюро по трудоустройству 
населения совместно о тре
стом столовых .К” 3 ПРО
ДОЛЖАЮТ НАБОР на го-
дичные курсы  поваров, б у х 
галтеров. ш естимесячные 
Kypcisi пекарей. к ал ьк ул я
торов, *1етырехмесячные
курсы  буфетчиков.

На курсы принимаются 
лица с образованием 8—10 
классов, выплачивается стч- 
пенлия 64—72 рубля в ме
сяц.

Обращаться: г. Томск, в 
бюро по трудоустройству, 
пр. Кирова, 17; ул. Берд- 
ская, 18; ул. Пушкина, 71; 
ул. Белинского, 51, или в 
ТТС № 3.

Справки по тел. 6-24-46.
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ОЯРЕВ и ТЕПЕФОНМD
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для  ВАС, ТРУЖЕНИКИ 
СЕЛЬСКОГО ХО.ЗЯЙСТВА!

Томский оолкинопрокат 
поступили новые научно- 
популярные и техникО'Про- 
пагс?ндистские киноленты:

«Х-тсб н?1 о{>шем столс»;
«31|Г>оты паши земные»:
«Смоленский лен»;
«Комплексное учение ГО 

сельского Совета»;
«Ипогрессинная система 

приемки скота п совхозах 
Белоруссик»;

«Коллективный подряд на 
МО щцных фермах»;

«Промышленная техноло
гия прои,з-?о’’ стпа огурцов», 

Облктшопрокат.
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